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Ernesto Luque Feregrino, presidente estatal del PRI, durante la movilización en 
la que ese partido ertrmó su papel como opositor. 

Ruiz Posada: 
¡aguas con la dereéha! 

Priísta por convicción pero perseguido "por "difamar y causar deshonra" a su 
partido; católico "por tradición" pero severo crítico de "la derecha" y. la 
burocracia eclesiástica, por.más de 25 años Gonz.alo Ruiz Posada fue funcionario 
público. Hoy tras la derrota de su partido, no titubea para definirS6: · 

-Soyfemandista, quiero mucho a Femando, busqué votos a su favor porque : 
.. sabía que cualquier voto era oro molido ... 

Experto en asuntos de ecología y urbanismo, dice que será duro crítico del 
PAN. Y para nada se acercará porque "no soy lambiscón" y "quiero ser 
consistente: vivimos en un pueblo de murmuradores. y no quiero que empiecen 
a decir que me estoy arrimando_ a Nacho" .. 

PROGRAMA 
NAClONAL 

• Eugenio Medina Ramirez 
Chavarín 

NutvA. 
ADvllNSffiACTN 

AMBIENTAL 

• Pamela Siuroh 

Ruiz _Posada: 
priúta en defensadel PRI. 

EfraínMendo7.a 

-·-

Ramón Lwencé HernánÍle7, presidente estatal del PAN~· Se acerca la ~ra. (f.tos 
de Jesús Flores Lara) 

Ramón Lorencé, virtual próximo líderd.el Congreso· 

-separación completa 
entre PAN y gobierno-
+ La gente hoy sabe elegir y en el año 2000 se ellinh..rin los dos QutrdJros 
que hoy emten: la sociedad urbana que eHgió y la rural que todavía está sujeta 
al voto del miedo y del hambre+ Por la ai$1s en c¡ue cayó, el PRI ha locunido 
en "una serle de actos lrradonales" + La Ley Orgánica del Co~o, primfi" 
punto de la agenda de la próxima Legislatura +· Po~ aproh.rse con su 
participación aún antes de entrar en funciones + Nueva Ley Electonl y 
redlstrttación, entre lós pendientes + "Sí, el trhinfo del PAN fue mera 
casualidad ... también fue mera casualidad que de pronto el pue•lo le cUó Ja 
espalda", r_esponde -a Fenumdo Ortiz Arana 

José Annando Noguerón Silva 

Cuestiona 
A~olonia ª . 
qwenes q~eren 
su renuncia: ¿por 
qué no_ se 
acercaron ~ando 
elPRDlos 
necesitaba? 

Que San Isidro Labrador 
ayude a José Luis. Foto 
tomada durante la protesta 
del PRI m su intento por 
revertir el triunfo panbta en 
San Juan del Río. 
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COMUNIDAD 

+.Disponibilidad 

• Eduardo M.endor.a Zaragoza 

Presto estoy 
para atender los llamados 
de tu corazén 

De pie, 
sentado . 
o recostado, 
miro, escucho, 
la danz,a maravillosa 
que libras 
en el centro de tu corazén. 

·Te amo, 
y por eso escucho fu VOZ. 

Y al escucharte, 
saho de gozo · 
por la q>o.rtwridad 
queme das 
de acudir a tu llamado. 

Heme aquí, 
siii equipaje, 
ni ataduras; 
cm el corazén abierto, 
'dispuesto 

EDITORIAL 
• 

Incursión en la esfera 
de lo público 

Poco más de 3 milloneS800 mil niñosfueronllevados 
ponuspadresalasmesaselectoralesel6dejuliopara· 
iniciarse en el ejercicio de la vida pública participativa. 
En conjunto con el ·organismo internacional Unice( 
el Instituto Federal Electoral orgaqizó por primera vez 
en la historia un quehacer de este carácter. 

"Ahora queremos que nos hagan caso y se respeten 
todos nuestros derechos", dijo un pequeño que 
durante fa presentación de- los tesultados_habló en 
nombre de los heovotantes. Como era de esperarse, 
con lá demanda ·que más afinidad sintieron los 
pequeños fue de escuela, limpieza en el lugar donde 
se _habita y resp.eto a su persona. Menos votación 
recibieron opciones más complejas como las 
relacionadas con el "respeto a las diferl'.néias" o el 
derecho a "decir lo que pienso". • .1

• . . 

De una parte, es gratificante sa~r qqe la ONU y una 
agencia gubernamental nacional ya estudian los 
resultados para promover proye~té's encaminados a 
responder a las demandas infantiles. De otra, quizá de 
sígnificado mayor, es el valor de la incursión de los 
niños en la esfera de lo público y el cultivo de una 
nueva mentalidad participativa y críti.ca. 

. . " 
E 1 correo sen1anc11 · 

a unirse ccn ef tuyo. 

Más_allá del tiempo, 
más allá del espacio; · 
más allá de las formas, 
eStaré siempre presta, 
gustoso, . 
para .atender a tu llamado. 

Argumentan en favor de Fausto Lópl2 
para delegado en E Canilo Puerto 

·Felicita 
·alaAMMPE . , 

Te amo 
y por eso vivo en ti. 
En tí ~ refleja 
todo el universo. 
En tí amo. a todo. 

A la hora que quieras, 
. . .. sea dmde sea, E 

·. e!taré esperando tu llamado. 
La vida es así. .. 
porque te amo. 

Muy estima~~eñor diredor: Coo fecha 
15 de julio hicimos llegar al despácho del 
Lic. Francisco Garrido Patrón, uq. 
documento apoyado por más de quinientas 
firmas (más las que se acumulen 
posteriormente) en donde · se hace la 
prqmesta en la persma del Profr. Fawto 
LópezLópez, para Delegado Mtmicipal de 
Feli¡)e Cattillo Puerta. Cabe destacar · el 
carácter c0Jl1_o líder social del profesor 
.Lq>ez López: . . . . . -- . 

' Nació y desde siempre ha vivido en 
CacrilloPua:to. Inicia estudios en1aEscuela 
Primaria Guadalupe Victoria, laseoondaria 
en fa Escuela Ccnstituciéo de 1917 y el 
Bachillerato en ·el CEDART -INBA. 
Posteriormente prosigue Sús. estúdios en 
laEscuela deBellasArtes dela Universidad 
Auténoma de , Querétaro. Actualme.Í:J.te 
desempeña su labor doéente en dos 
escuelas secundarias: Mariano M.atamot!os 
y Ricardo Flores Magro. ' · 

Ha sidó dos veces Regidor, en el 
Ayuntami_ento 11988-1991 y en el actual 

_ 1994-1997 del Municipio de Querétaro. 
En su actividad política como.·miembro 
activo del Partido Accién Naciooal fue 
dirigente estatal de Acción Juvenil, 
candidato suplente a Diptruido Federal por 
el n Distrito; en tres ocasimes coosejero 
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estatal del P .AN y hoy en día se desempeña 
C9J110presidente del Subcomité del Partido 
en F. Cartilla Puerto. 

En .la ftmcién .pública Gom.o Regidor, 
preside la Comisi.én deEducacíén yCu.lfura. 
del A~tamiento, asimismo es integrante 
delaComisi.én de Beneficencia y Asistencia 
Social. Su identificacién ccn el pueblo es 

-· de muchos años, .esto gracias a la gestoría' 
de beneficio material y social en favor de 
planteles educati_vos y de personas 
humildes que a ' él acuden; El maestro 
F~wto López ha sido propuesto Delegado 
MunicipalparaCarrilloPuertoenanteriores · 
ocasiones; per,o las administraciones 
prüstas recházaron siempre nuestra 
prq>uesta. Hoy lós tie.mp~ han can;ibiado, 
el 6 de julio en Carrillo Puerto el PAN 
aplastó al P.RI cq). lllla votációri de 3 a 1. 
¡El triunfo es del pueblo! 

Muy atentamente 

Por la comisión de propuesta: José de 
la Cruz Torres; ·J'o·vita Escobedo 
Estrada, Rodolfo Sánchez R., Faustino 
Rivera Alvatez, Alejandro Ortiz · 
Rodríguez, R.eyna Qlvera Alvarez, 

~ Andrea Ma.rtínez López y Vicente 
Ramirez Morales. 

Señor director: Le solicito la publicacién 
de esta carta, dirigida a ~Shara .MártíneZ 
Vara. 

· Estimada Shara·: Por este . ccnduéto 
deseam<;>s éxpresarte nuestra felicitacién 
y reconocimiento por fungír como . 
presidenta de la nueva mesa directiva !le la 
Asociaci<o Mtmdial deMujeresPeri.odi!tas 
en el Estado de Qt:ierétaro, así también 
nuestros mejores deseos. para que.-~ 
asociilcién ccntribuya alademocrati.zacioo 
de los medios y al desárrollo de la mujer en 
todos ·los ámbitos. Felicidades: 

Sergio Dáv~os Loza1_10 
Secretario de Relacicnes Políticas 
y Asuntos Labor<tles .del Sindicato 

- Naciooal de EmpleadoS de Bancomer. 

To Jen:nlfe• KeDenbe:rge• 

A good frlend and reader. 
The ·spanish doesn' t ma.tterm· 
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El Correo Sernc.H1d.1 

No se sumará ala 
"caballada de 
neopanistas 
opo~tunistas'-' 

Estimado Eftaí;,: Te ruego publiques la . 
sigúientecartadirigidaaAbelardoRodfíguez. 

Abelardo: Tampoco te conozco 
personalmente (sólo de vista y en los 
escenarios teatrales) pero qué.bueflo que de 
manera indirecta-y a través de este semanario 
podamos intercambiar puntos de vista 
referentes a temas que nos interesan a ambos. 
Enhorabuena y que sea para bien. · 

En tu entrega anterior te refieres explicita
mente ala carta quepubliqué en el No. 366de 
nuestro semanario· y en donde haces dos o 
tres éomentarios que vale Ja pena recordar. 

En primera, te doy la razón en lo relativo á 
la propuesta sobre política cultural del PRD 
estatal: no la hubo, y en parte me considero 
responsableporque no fuí capaz de impulsarla 
a pesar de nu vocación por la creac.~ón artística 
A nivel nacional existe pero está planteada de 
maneramuy limitada en la Platafonna Electoral 
perredista. Ajgo habrá que hacer al respeet~. 

En lo que no estoy de acuerdo es que de 
entrada me coloques la. investidura de 
dll:igente perredista (.de la cual me despojé 
cuidadosamente al redactar la · susodicha 
·carta) siendo que m..t expresé simple y 
sencillamente como un ciudadano que se 
interesa y participa del fenómeno aitístico 
que ocurre en nuestra entidad. No más. No es 
ningún "disparate más del perredismo local" 
pues lo hice·exclusivamente a título petsonal 
y nunca como vocero del partido (la 
generalización gratuita yfuera de contexto es 
ignorancia o en el peor de los casos, dolo): 

La que sí es dolosa es tu afirmación de una 
supuestá aspiración "a .un ·puesto como 
funcionario cultural.en tiempos del PAN". 
Créeme que en ningún momento fue esa mi 
intención y que no pienso sumanne a lá 
caballada de neoparustas oportunistas que 
empiezaaaparecerportodoslados. No qqiero 
· serfuncionario, quierorealizanne como artista 
y desempeñarme como tal en un ambiente 
propicio o no, pero tengo todo el derecho a 
preguntar, de exigir respuestas en un campo 
9ue es vital para mi, sin que esto tenga que 

. m~erpretarse de otra manera. Por ende, tu 
aparente lectura entre lineas está fuera de 
lugar, atas cabos donde no hay madeja. . . 
Vuelves al ataque al señalar que: "Creo que 

el PRD y JL Alvarez Hi~lgo ... " ¿Por que la 
necedad de nieter al PRD y relacionarlo todo 
el tiempo conmiso? No niego la cruz de mi 
parroquia; ·soy orgullosamente perredista., 
pero en est_e caso no viene a c~ent?. ¡Acaso 
noteespoStblevermecomoJoseLuisÁlvarez ' 
Hi~lgo 'I Y.ª?, como "un artista y un hombre 
sensible' sunplemente. Tal parece que a tu 
razón la obnubila una especie de paranoia 
aritiperredistaestatal y le resta lucidez a hJ 
argumentación. Las cosas en su sitio, los 
puntos sobre las íes. -

Al poder hay que exigirle en cuanto a sus 
obligaciones y una de ellas y muy imporante 
es la lile promover la actividad artisfica y ' 
cultural en el estado; y eso nó significa 
claudicar en las convicciones de izquierda. ni 
es síntoma de "desapego o desarraigo con 
lásfuerzas invisibles", es, s.in más, un legítimo 
derecho que se tiene comó ciudadano. Callar 
sería entonces conceder, cruzar los brazos y 
dejarp~. . · , . ; 
Me entnstece que alguien como tú, a quien 

C<?nsidero tambi.én un artista que ---: 
supongo-- debe estar preócupado por lá 
pe lítica cultural que va a normar en el estado 
durante el próximo sexenio, prefiera elucubrai 
sobre el contenido pe una carta en vez de 
insistir en las preguntas y exigir las respuestaS 
a quien debe hacerlas. ¡ 

No obstante, se agradece la atención a mi 
escrito y la oportunidad que esta 
circunstancia nos da de conocernos, al menos 
epistolarmente. ~ale. Fue un placer. 

José.Luis Alvarez Hid~o. 
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Nueva LeyOráánica, último acto del Congreso dominado por el PRI 

Separación completa· entre PAN y gobierno, ofrece 
Ramón Lorencé, próximo líder del C~ngreso 

Firme, Ramón Lorencé Hernández, líder 
estatal del PAN y seguro presidente del 
Congreso del . Estado a partir del mes 
próximo, afirma que.el primerpunto de la 
agenda de la próxima legislatura podría 
desahogarse aún antes de que inicie 
funciones. 

Juntos, PRI y PAN an·alizan una 
propuesta para dotar a la Cámara de 
Diputados de una nueva Ley Orgánica, 
que podría aprobarse --con el concurso 
de los diputados electos- en el 
transcurso de las próximas dos semanas. 
Otras propuestas, advierte el diputado 
electo --que asumirá funciones poco 
antes de que concluya septiembre-:
dependerán "de la intervención de la 
c1udadanía". Dos renglones más que 
preocupan a algunos sectores de la 
sociedad son lo relativo a· un Plan de 
Desarrollo Urbano y la Ley de Ingresos 
del Ejecutivo. 
-¿El cambio en la legislatura implicará 

que el Ejecutivo dejará de ser el gran 
legislador? 
-No se le puede negar al Ejecutivo su 

facultad de proponer iniciativas de ley, 
sin embargo, en. el estado de Querétaro 
también tiene facultad de iniciativa el 
Consejo General del Instituto Electoral 
def estado, lo cual es. un .elemento para 
entraren ~nyeform¡lelectoral definitiva. 
Tradicionalínente lospriístas procuraban 
que las modificaciones a la Ley Electoral 
fueran en último momento. Nosotros 
estuvimos presionando y argumentamos 
siempre que la Ley Electoral tardaba 
mucho. Todo esto fue una estrategia de 
gobierno para retras·ar la ley y dar 
oportunidad ál director (del Instituto) de 
seguir decidiendo el nombramiento de los 
consejeros, Por. cierto, en muchos 
municipios corno Corregid9ra, Pedro 
Eseobedo. y el Marqués, éstos son los 
mismos que en 1991 y 1994, y según 
dijeron mediante un comentario ya clásico 
"estarán a nuestras órdenes para la 
próxima'.'; todo esto con una clara 
parcialidad de sus decisiones hacia el 
PRI. Esta parcialidad se notó claramente 
en los procesos de impugnación en 
Corregidora y Pedro Escobedo, los cuales 
siempre favorecieron al PRI. Para evitar 
esto tenemos que hacer unaredistritación. 

-¿Que pasará con el plebicito, et 
referendum y el derecho de iniciativa 
popular? ¿el PAN impulsará estas formas 
de participación ciudadana? . 
-Sí. La democracia Í"epresen~tiva en 

Querétaro se consolidó con una elección 
que dio como resultado las autoridades 
que el pueblo quería. La gente hoy sabe 
elegir y en el año 2000 se eliminarán los 
dos Querétaros que hoy existen: la 
sociedad urbana que eligió y la rural que 
todavía está sujeta al voto del miedo y del 
hambre. Es necesario entonces promover 
en la sociedad rural una mayor cultura 
cívica y política. 

-¿Cómo van los trabajos de 
acercamiento con la bancada priísta? 

-Ahorita el PRI se encuentra en un 
momento de crisis, cosa que le hace tener 
una serie ~e actos · irracionales. Por 
ejemplo, están impuganndo a María 
Eugenia Hinojosa, suplente de la primera 

José Annando Noguerón Silva 

Fotol de .Jesús Flores Lara 

fórmula de diputado plurinorñinal porque· 
. ..dicen que" es funcionaria pública", y la verdad 
· es que ella proporciona servicios 

profesionales a la fracción legislativa de 
Acción Nacional y no es una empleada de la 
legislatuta. Todo esto es una artimana' que 
instrumenta el PRI para crear en la opinión 
pública la idea de que no es legítúno su.. 
registro como suplente. Lo más seguro es 
que ignoran o no se acuerdan que varios de 
ellos entre los que se encuentran el secretario 
de Gobernación, el presidente del Tribunal 
Superior de'Justicia y el Presidente de la Gran 
Comisión, estuvieron en el proceso de la 
reforma y analizaron el problema que la ley del 
93 había causado. La ley no tenía el principio 
de definitividad, lo c¡ue permitió que la 
elegibilidad se analizara a diferentes tiempos 
-en el registro y en la ,constancia de 
mayoría-. Esto produjo, en 1993, que la 
fórmula 1 plurinomjnal del PRI se cancelara en 
el momento de otorgar la elegibílidad, ya que 
había sido erróneo el registro de sus fórmulas. 
También la planilla del ayuntamiento de San 
Juan se eliminó por la falta de un registro de 
un regidor suplente: 

.Con estos antecedentes se decidió que la 
nueva ley para el 97 eliminara la posibilidad, 
de tal manera que después del registro de los 
candidadtos de l~s diferentes partidos, las 
aatoridades electorales pongan a disposición 
de los partidos políticos toda la 
documentación para que, únicamente dentro 
de los tres días siguientes, puedan µnpugnar 
cualquier condición que fuera directamente 
en contra de algún registro. Después de los 
tres días, la ley dice que prescribe elderecho 
delospartidos,yenconsecuencia,elprincipio 
de definitividad hace inapelable el registro y 
la elegibilidad: Es semejante a lo que ocurre 
en una boda cuando el padre dice "hablen 
ahora o callen para siempre", y el plazo es de 
únicamente tres días. Nosotros denunciamos 
que el registro del candidato del distrito XIII, 
Ernesto Luque FeregrinQ, fue ilegal, ya que 
no renunció a su puesto de funcionario 
público como diputado federal; siit embargo 
también estuvimos concientes de que no 
pQdíahtos hacer ninguna impugnación . 
porque habían ya pasado los tres días. 
Durante este tiempo -que fue 
aproximadamente dos meses antes de los 

comicio!t- también re~bió Ernesto 
Luque el nombramiento de Notario 
Piiblico de manos del gobernador; el 
notario es el funcionario público por 
excelencia Luque Feregrino debió haber 
renunciado a su nQfaría o no haberla 
ace¡:)tado. De otra manera elude la ley. 
-¿Cuál será ahora la relación del PAN 

con el gobierno? 
-Debe haberunasqJaración completa. 

El gobierno tendrá sus funciones y el 
partido las suyas. No se pedirá. algún: 
apoyo al gobierno para el partido, como 
lo ha hecho el PRI ditsde hace mucho 
tiempo, y no se sabía dónde terminaba el 
partido y dónde comenzaba el gobierno. 

_ No se reproducirán esos vicios. Mucha 
gente me ha pedido que intC<rceda por 
ellos para participar en el gobierno, sin 
embargo yp no tengo ninguna influencia; 
eso es algo que tendrán que ir a arreglar 
con Ignacio Loyola. Además, como Poder 
Legislativo, tendremos coordinación con 
el Ejecutivo panista, per_o no 
subordinación, como la tenía el PRI Debe 
olvidarse eso de que el gobernador era el 
único que podía ordenar . 

-¿Cómo fiscalizará el Legislativo al 
'Ejecutivo? , 

-Aplicando la facultad otorgada por 
la Constitución y la ley reglamentaria al 
poder Legislativo. Se ejercerá con la 
Contaduría Mayor de Hacienda y se le 
darán todas las facilidades tales como 
recursos humanos, técnicos y materiales 

· para que lo hagan con amplitud. 
En un balance personal acerca del 

proceso que dio el triunfo al PAN en 
Querétaro, Ramón L.orencé Hernández 
señala que. todo se logró "gracias al 
esfuerzo de los panistas" que constituye
ron el inicio del PAN en Qúérétaro desde 
1940·ytodos los que trabajaron en estos 
tiempos. ,"Antes; muchos de nuestros 
militantes eran reprimidos y encarcelados, 
ahoraelPANllena lasplazasparafestejar 
su triunfo". Sin embargo, advierte que 
Acción Nacional constituye uri instru
mento de la sociedad y esto es el factor 
clave que los llevará .a seguir triunfando. 
Por último, señala que la sociedad votó 

en contra del PRI y no debe dejar que éste 
desprestigie a las autoridades electorilles, 
como lo ha estado intentando. "La gente . 
está convencida y ya no quiere más PRI 
en el estado", añadió enfático. "El día del 
Informe de Gobierno, Femando Ortíz 
Arana declaró que el triunfo de Aceión 
Nacional fue uná mera casualidad. Ahora 

. yo digo que sí, que casualmente el pueblo 
de pronto le dio la espalda". 

.. 

· I 
1 
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Designa Loyola tm 
equipo ciudadano 
que observará la 

entrega del 
gobierno 

·Analiza las eausás de los pobres resultados electorales 
• > • 

Cuestiona Apolonia a quienes piden.su renuncia.:. ¿por 
qué no colaboraron cuando el PRD los necesitaba? 

Como un "reconocimi~to a la 
participacién de la ciuaadanía", el 
gobernador electo Ignacio Loyola · 
Vera invitó a algunos ciudadanos 
queretanos independientes de los 
partidospara quese integren al equjpo 
de transición que recibirá la 
administración que entrega el 

· gobernador Enrique Burgos. Ese 
equjpo "observará" la transicién y 
generará "prqmestas y sugerencias 
que coadyuven a fa orientacién Qe sus 
primerasaccicnes de gobierno", indica 
llll comllllicadoremitidopor la vocera 
Betsabé Guzmán Trujillo. 

Los ciudadanos que se integrárán 
soo: el cootador Roberto Alvarez 
Malo, ex presidente del Colegio de 
Contadores de Querétaro; la 
catedráticá Ana Díaz Aldret, 
investigadora de la Facultad dt: 
Ciencias Políticas y Sociales . de la 
UAQ; Albérto J, EchazarretaA1pízar, 
presidente del · grupo Serví-Bar y 
ccnsejero de la C~annex Querétaro, 
y Eduardo Magaña Lusthoff, experto 
en Administracién de Empresas. 

En opini_ón deApolo~a Villarreal Alvara~?' 
presidenta del Partido_ de la · Revolucton 
Democrática en Querétaro, uno de los 
eroblemas que explican la baja votación 
obtenida el 6 dé julio fue el acercamiento de 
José Ortiz Arana pues '~ino a moverle el 
cuadro" al partido. 

El PRD, explica, "iba caminando bien t;n 
cuanto a defuúr el perfil adecuado para el 
candidato a la gubernatura", y cuando José 
no es favorecido "empiez.an los ataques al 
PRD y a personas en concreto, como a su 
servidora, · a través de panfletos anónimos 
que circularon, pero que fueron claramente 
identificados y provenían de Efecto 2000, 
los cuales decían que se había aceptado 
dinero para evitar la postulación de José". 

Si esto es cierto-expone serena-- "que lo 
prueben, estoy dispuesta a cualquier 
investigación, no tengo nada qué esconder". 
L~ negativa a la candidatura de José fue 
cuestión de principios yfue analizado al más 
a:lto nivel del partide, de modo que el Consejo_ 
Político Nacional, el ~omité Ejecutivo 
Nacional y el Estatal reunidos, conclueron 
que era inconveniente esa candidatura. . 

Esto, admite, "afectó la creeélibilidad del 
partido y vino a mellar el avance del PRD, el 
cual fue visto como el enemigo a vencer por 
el PRI-gobierno, ya que todo lo negativo que 
se veía del PRD se magnificaba y daba difusión 
en l<! prensa, no así cuando se trata de cosas 
buenas". · 

Vecinos de .. santá. Rosa denuncian 
. . 

invasión· de la vía pública 
María del Rosario y Dolores Bautista, 

, dirigentés de la Asociación.de Colonos de l_a 
- Benito Juárez de Santa Rosa Jáuregut, 

exigieron se pongáJreno a una docena de 
personas que, alentadas por el alcalde 
Noradino Rubio Espino za d~ los Monteros y 
conlatoleranciadeldelegado'GustavoGatfias 
Estrada, hap invadido la vía pública en 
·perjuicio de los vecinos. Éste es uno más en 

Ed.ilberto Gonzál~ García 

Otro factor que 
dañó al PRD 
consistió en que 
parte del electo
rado identificó a 
ese partido eón 
el 'grupo de am
bulantes cono
cido como "Los 
Palomo",queen 
pleno proceso 
electoral hizo 
fraudes como el 
de la bolita. 
"Nos pregun- . 
taban: ¿por qué ti~en en el partido a esos 
palomos?, y nosotros teníamos que andar 
desmintiendo. Todos sabemos que es un 
grupo de choque formado y protegido por el 
ex presidente municipal de Querétaro Jesús 
Rodríguez, para ser ocupados en el momento 
conveniente". 

Villarreal explica que "estatutariamenté 
ninguna organización social está afilida al 
partido, ni mucho menos éste puede mandar 
sobre ellas, podemos hacerle ei llamado a lós 
dirigentes si es que eh el caso esten afi.,liados 
al partido para que obren de acuerdo a los 
principios del PRD pero hasta ahí, estas 
organizaciones son independientes del 
partido y no tenemos injerencia sobre ellas". 

.AJ preguntarle si considera que . las 
organizaciones socialés le han hecho daño al 
partido, señala que "a juicio de algunas 

.personas sí, pero nosotros consideramos 
que en muchas ocasiones estas gentes, a 
título personal no como organización, son las 

la cadena de agravios que, dicen, padece 
Santa Rosa. Desde el gobierno de Enrique 
Burgos García, y en particular durante,..ef 
segundo trienio -exponen- se han . 
cometido una serie de abusos contra el pueblo 
de Santa Rosa y el saqueo de sus recursós · 
naturales, ha reprimido el desarrollo de Santa 
Rosa para canalizar recursos a las 'obras 
suntuarias de la ciudad capital -"luz de la 
calle y oscuridad de la casa"-; si,empre 
bloqueó la restitución del Municipio Santa 
Rosa; del fóndo legal de Santa Rosa adjudicó 
a la UNAM-UAQ 100 has;. en contubernio 
con J esúsRodríguez Hernández, su gobierno 
ha legalizado las invasiones cometidas en 
Santa Rosa y se llevaron los beneficios 
financieros derivados del cambio de. uso de 
suelo de Puerto de Aguirre. 

La dirigenda estatal prtista se estrena romo oposición por las calles de la d:..dad. (Foto de. Jesús 
Flores Lara) · · 

Los manifestantes aseguran que son doce 
personas con el afán de ampliar para su 
beneficio sus propiedades, y mediante la 
creación de estacionamiento y áreas verdes 
al frente de sus casas han invadido la vía 
pública. El área invadida por cada vecino es 
variable, pero ocupa en algunos casos hasta 
ocho metros al frente de los lotes. 

Los invasores tienen sus predios con frénte 
a la calle 21 de marzo de la citada colonia. 
YolandaAguilar Velázquez, dirigente de los 
infractores, Celia Vargas Bárcenas, principal 
infractora, Pioquinto Suárez, Adrián 
Camacho, ·Nicolás Gallegos, Irene Suárez, 
Domingo Ortiz Galván, José .Jiménez 

Pachecho, MargaritaAguilar, Esther Suárez 
Hernández y Teresa Romero Gallegos: son 
los nombres de los infractores. 

Esta invasión perjudica a toda la colonia, 
pues ahí pasan los servicios de drenaje y 
aguapotable,quenopuedenque4arenpropie
~d privada, tal como pretenden los invaso
res. Las familias afectadas, encabezadas ahora 
porsu presidentaLorenaAguillón Y.llanueva, 
han recurrido a las autoridádes de los 
gobiernos delegacional, municipal y estatal, . 
sin que haya un sólo funcionario que asuma 
la responsabilidad de resolver el problema. 

Por tal motivo los vecinos de la colonia 
Benito Juarez se manifiestan ante el 
Gobernador Enrique Burgos, para que haga 
cumplir la Ley. En consecuencia, qJieproceda · 
con .energia, haciendo cumplir la orden de 
demolición y sanción por el incumplimiento. 

quehandado la cara por el partido, en algunas 
de las organizaciones sociales tenemos los. 
militantes más convencidos y de más arraigo, 
fue la genté con la que se contó en un principio 
para construir el partido en el estado, gente 
humilde que se acercó a trabajar con el PRD. 
Añade, en defensa de las críticas: "si alguien 

dice que no es l¡t mejor gente, fueron ellos 
quienes ahí estaban cuando se le atacaba al 
partido, sobre todo en el sexenio de Carlos 
Salinas de Gortari, es un valor que ellos tienen 
y hay que reconocerlo; es fácil estar allá 
afuera haciendo críticas, pero no participar". 
F.n torno a los saldos del 6 de julio, considera 

que estuvieron por debajo de sus expectativas 
y sentencia "aunque se superaron a los . 
resultados del 94, nosotros nunca vamos a 
estar conformes, hasta que no seamos 
gobierno, ese es el objetivo de~ partido; en 

estas elecciones estuvimos en la media de 
todas las. circunscripciones, estuvimos casi 
igual que los demás estados de la segunda · 
circuscripción donde se ubica Querétaro.y en 
la cual están gran parte de los estados pamstas 
como Chihuahua, Coah.uila, Nuevo León, 
Aguascalientes, San Luis Potosi, excepto 
Tamaulipas donde hay gran participación 
perredista y Zacatec~, que es_ priísta. . 

-¿Cómo se explica el bajo porcentaje 
obten.ido? 
-Hay much6s factore~ cada candidato en 

su rincón debe haber visto cosas distintas, 
algunas muy obvias como es la compra de _ 
votos a última hora en lugares donde m.iestra 
presencia era alta y de un día p~a otro se cae. 
Nosotros contabamos con tnfinfos reales; 
no ficticios, en Peñamiller y'Tequisquiapan. 
También influyeron 1as campañas de 
difamación en contra el partido. 
-¿Influyó la división.por las candidaturas? 
-Sí, aunque ya encaminados en la campaña 

los compañeros se centraron en ellas y se 
disciplinaron por bien del partido; no se 
hablaba ya de otfa cosa que no _fuera la 
campaña. · 
-¿La suspención del diputado Pablo ... ? 
-También, sentimos que ésto le bajó el 

ánimo a algunos compañeros de b~, 9ue 
durante las campañas estaban cabizbajos. 
Toda la base ten4rá que valorar en un consejo 
de evaluación y análisis y emitir una posición 
institucional. 

-¿Qué errores se cometieron? . 
-No ventilaremos asuntos internos del 

partido en los medios de comunicación, para 
cuya solución no nos ayudarán. Para _eso hay 
instancias internas. Quien se lance a los 
medios a exponer diferencias iriternas debe 
valorarlo muy bien pues afectará al partido. 
Son actitudes que debemos superar si 
realmente querémo~al p~' sugerenc!asque 

· se hagan adentro btenverudas, pero s1 van a 
los medios es con el único ánimo de pegarle 
al partido, la mejor forma de contribuir· es 
participando y aportando hacia el interior lo 
que mejor convenga para la b~enamarchadel 
partido. Aunque estatutanamente no se 
obliga, también debemos adoptar criterios 
para la selección de precandidatos, para que 
entre ellos elíja Iaoase. - ~-. - -. -- --

Por último, al preguntarle sobre una carta 
suscrita por un grupo de ciudadanos, 
exigiendo la renu.ncia de la dirigencia estatal 
perredista, Apolonia Villarreal comentó: "a 
muchos de · ellos no tengo el gusto de 
conocerlos, otros. decidieron no estar ya en 
el PRD--susmotivostienen y esrespétablir
'quienes firman que se dice son intelectuales 
deberían analizar muy bien la trayectoria y la 
calidad moral de quienes lo firman. Si son 
perredistas,.las observaci0nes deben hacer
las al interior del partido y no en los medios, 
existen instancias formales en el partido donde 
se analiz.an los problemas y se toman las 
decisiones para mejorar. Aventarlas hacia 
afuera demerita al partido y no lo c.onstruye. · 
Las puertas están abiertas a la participación 
de la ciudadanía, obviamente todo tiene que 
ser institucionalmente.; si alguien quiere 
participarenlasdecisionesdebeestarafiliado. 

"Esas observaciones se toman como 
orientación, pero no es lo mismo ver las cosas 
desde afuera, no se visualiza todo-Oe manera 
integral, hay que palpar la problemática 
interiormente. En este proceso hubo una 
ampliaparticipación ciudadana yfueron bien
venidos en el partido; llegaba gente diciendo 
yo quiero ayudar, qué tengo que hacer. Hay 
que reconocer que no tenemos los cuadros 
suficientes y necesitábamos gente: hubo 
quienes colaboraron con su granito de arena 
y cubrimos e] 92% de las~asillas en el estado". 



Priísta por eonvi'cciónpero perseguido 
por "difamar_y C?USar deshonra" a su 
partido; católico "por tradición" pero 
severo crítico de "la derecha" y la 
burocracia eclesiástica, por más. de 25 
años GonzaloRuizPosadafuefwcionario 
público. Hoy, tras la derrotade.supartido, 
no titubea para definirse: 

· -Soy fernandista, quieto mucho a 
Fernando, tengo amistad con él, busqué 
votos a su favor porque sabía que 
_cualqui.ervoto era oro molido. Es tmgran 
político, rinexcelenteorador, tmo delos 
mtjoreslegisladoresdeMéxico, tmgran 
sintetizador de las necesidades de 
Querétaro. Era el gran candidato, elmtjor 
candidato para Querétaro ... quizá el 
último. Y o creo que la derrota no ·es · 
ninguna vergüenza. 
Miembro de una familia queretana muy 

arraigada, arquitecto egresado ge la 
UNAM y profesor del Tecnológico de 
Monterrey en Querétaro, el urbanista 

. experto en asuntos ambientales que 
durante la campaña de Femando Ortiz 
Arana coordinó los foros sobre Ecología, 
esperaba que el primer día de octubre 
cristalizara tma vitja propuesta · suya~ 
crear las direcciones mtmicipales de 
Ecología. · 
Hoy, tras laderrotadelPRI;dicequeno 

se acercará al nuevo gobierno por tma 
i;azónmuy sen9illa: . . · . 
-No soy lambiscón. soyfernandista y 

qúiero 'ser 00nsistente porque vivimos 
en-Querétaro, que es llll pueblo de 
murmuradores yno qui.ero que·empiecen 
a decir queme estoy arrimando a Nacho 
Loyola, más cuando él mismo ha 
confesado su brutal ignoránci~ sobre la 
política. Las cosas que propuse son 
públicas, si sirven.que Nacho las retome. 
Dice conocermuy hiena toda-la familia 

Loyola Vera, "yo soy muy amigo de 
Antonio, · 10 estimo mucho, somos 
colegás. ANachoobviamentelo conozco 
pero con él sólo he .. tenido efímeras 
conversaciones y no conozco su forma 
de pensar". • 

Ruiz Posada es un hombré 
controvertidÓ. Después de trabajar en el 

.:gobierno estatal de Rafael Camacho 
G'1Zmán y en las administra9iones 
mtmicipales de Braulio Guerra Malo, 
como subdirector de Planeación, y de 
Alfonso Ballesteros, como sudirector de 
Ecología y Asentamientos Humanos, fue' 
postula& (en 1 !)85) por el P ARMparala 
presida:iciamtmicipal deQuecétato. Años 
más tarde aseguraría que en 1991 el PRI 
estuvo envuelto en tm fraude electoral, 
pues de la sede estatal · de ~e partido -
dirigido entonces por Mareo Antonio 
León- y del Congre8o -que presidía 
Jesús Rodríguez- fuerQn sustraídas 
boletas para ser quemadas en tm rancho 
propiedad de otro político prominente. 
Eso le valió el enojo de Marco Antonio 
León y tma querella ante el Ministerio 
Público. · 

Consuapoyo aFernand,o OrtizArana 
esperaba poner fin a lllla etapa de 
"marginación" en el período 
gubernamental de Emique Burgos, "que 
ha sido el Stalin de mi vida porque trató 
de destruir todo mi prestigio". Fiel a su 
destino, siempre peleador en "causas 
perdidas", al desplomarse nuevame.pte 
-las expectativas, confiesa, ha tenido que 
iniciar suprocesopersonal para "reducir 
el encuadre y quedarotravezmarginado". 

· Cuenta Ruiz Posada que e~ día que 
Fernando OrtizArana acudió a registrar 
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Gonzalo Ruiz Posada · 

. La derr()ta, . una .ensalada 
' . 

difícil de digerir 
EfnínMeodoza 

su-eandidatur-a ante· el Instituto Electoral de 
Querétar~, el expresidente nacional del PRI 
y ex líder de las cámaras de Diputados y 
Senadores y de la Asamblea de Represen
tantes de1Dis1rito F edecallebizo "uoreclamo": 
-Me dijo queporquénomehabíaaoercado 

con él, que lo tenía muy abandonado. Y desde 
entonces lo busqué y me pidió que le 
coordinara ~ mesa que inicialmente se 
llamaba Ecología y Desarrollo Sustentable ... 
Lo traté de apoyar, creo haber cumplido bien 
mi parte. 

"En realidad yo siempre tuve fe en que 
FanandosevendriacomocandidatodelPRl, 
y en su momento declaré que su nominación 
venía a acabar con el clima de enrarecimiento 
político que preválecía en Querétaro. Su 
experiencia y su capacidad de negoqiación 
siemr.re me part:CÍ:eron:fimdamentale8 para 
'loo.. el fuer~~ pieza clave para sortear la 
crtSlS que VlVllllOS. 

-'¿Por qué no te habías acercado antes con 
él? . . 
-Porque a una personalidadmuyfuerteno 

hay que abrumarla con presencias innece
sarias; una visita a v~ es buena, pero ~ 
partir de eso si no te llama no creo que valga 
la pena estar_ como la mosca sobre el panál. 

· -En el actual w-oce8o tú fuiste incluso 
mencionado 90tllº posible c8ndÍdato por el 
.PRO. 

-Esa fue tma equivocación de una. 
et_úrañable amiga que ha visto en mi tma 
trayectoria de compromiso cori Querétaro y 
yo me considero algilieri que cree que la 
política es la gran pala,nca del cambio, la 
piedra de toque para resolver los problemas 
sociales. Pero, bueno, lrubo esa euforia de 
que yo podría darle una cara al PRO. 
A\>solutamenté mmca tuve el interés porque 
nacímelPRlyvoyateaninarenelPRl. Yvale 
la pena decir esto en momentos de ~ota. 
Además soy localista: nací en Querétaro, 
aquí vivo, la inayor parte de mi vida la he 

. pasado aquí. En eso 9el PRO además se 
manejaron mentiras: que yo había mandado 
una carta, que Emique Becerra declara ... Y 
eso a rDí me molestó muého. _ 
RuizPosadadijonoalPRO. "Pero tampoco 

congracio coilla derecha" poi;que "meparece 
tmsistemapolítico deintolerancia, tramposo, 
en donde niuchas veces se meten el clero y 
los conceptos más n;accionarias de lá 
sociedad". Por ello.,añade, "meduelemucho 
que ciertos amigos izquiérdozos ahora 

~ cele]?ren con tanto bombo y platillo el 
encilmbramiento de la deí-eeha; es. franca
mente vergonzante ver cómo Juli-0 Figueroa 
me exhibe diciendo que me. que4cG vestido y 
alborotado. Es llll análisis siiperficial y 
despectivo que no tiene ningún objeto. 

Admite que la izquierda "ve a las minorías 
con mayor co~idQ-~cióll que la derecha" 
pero se dice convencido de que los principios 
de "justicia ·social" y los "programas 
revolucionarios" del PRI son aptos ~ara las 
"condiciones tercermtmdistas de Mexico, a . 
pesar de que estemos enchufados en-el 
Tratado deLibreComercío". 

ASIMILARLADERROTA 

ORACIONPARAPEDIR 
QUEPIERDAELPIU 

Aquí el texto íntegro ile una oraciÓli que 
circuló, en volantes, en fa víspera de los 

comicios que marcaron .el fin del dominio 
priísra. 

Unete a no5otros en oración 
Señor, te pedimos derrames tu Espíritu sobre 

. nuestro pueblo. Pedimos honestidad, justicia 
y libertad el día de las elecciones. Dumínanos 
para escoger con sabidwia y acierto, a nuestros 
gobernantes. _ · 
Vilgen Santisima de Guadalupe, ruega por tu 
nación. 
Fl próximo sábado 5 de julio, tt:l.ll un lnisteño 
del Santísimo· rosario con tu familia, a las 
9:00 pm. 
RecuerdaqueelEvangelionosdicequecuando 
dos o tres pidam-os algo bueno en ~':l nombre; 
Jesús nos lo· concede. 
Del Salmo 58. 
Oh Dioses poderosos, ¿será verdad que hacen 
justicia, y que gobiernan según el derecho? 
Al contrario, a sabiendas falsean el derecb,o, 
imponen al país un yugo injusto. · 
Los impíos andan deséaniados desde el seno 
de su madre. _ . 
desde entonces Illlente el.embustero. 
llevan dentro un venenó como de serpiente. 
¡Oh Dios, qniébrales los dientes, 
quiebra sus mandíbulas de leones, 
que queden desparramados como agua 
derramada 
y · se marchiten como lñerba pisoteada 
antes de que echen sus espinas! 
Fl justo goz.ará al ver el castigo y 
lavará sus pies en la sangre del impío y dirán: 
Es verdad que hay recompensa para el.justo, 
sí hay un Dios que hace justicia. 

-SÍ1lee%amcote no, a~ estaba 
pleoamcote CODQicote de qQC era una 
elección.muy dificil y qtiela coofianz.ano 
tenía cabida. Anímicamcote yo estaba 
muy cerca de Femando, ~é a una 
dinámica de apoyo y simpatía y-te lo' 
llegué a confesar enuna ocasión-perdí 
la objetividad · 
-¿Ya has asimilado la derrota? .¿ Qué 

pasa por tu cabeza cuando ves que el 
·voto pulveriza todas las expectativas: µn_ 
posibleempleo,.la estabilidadeoonómica 
en los próximos seis años, y de repente 
todo se acaba? 
-Cada~tienesuproceso anímico. 

Fue una derrota muy dolorosa porque 
tenía una expectativa: volver a trabajar 
por Querétaro. Yo he sost.púdo la tesis 
de que hay dos características 
fimdamentales en el ser humano: el valor 
y la cajJacidad Para mí es relativmnente 
fácil ser valiente, hay valientes hasta en 
las cantinas; pero capaces hay muy poca 
geÍlte. Entonces se ve.oía qó. desalío 
importanteno solamentenarami defensa 
de los legados arqui.tectóni~s sino de 
otros proyectos que se quedaron en el 
tintero. · 
"Uno se va merWili zarufo para ganar. Y 

cuando uno habla de _política no estás . 
·sujeto a unjuicioestri~mte científico 
ni filosófico: Si escuchas los mensaje!! de 
los_8 candidatos todos de.cían que iban 
a ganar, es lógico, no le puedes decir á tu 
electorado que a lo mtjor vas a perder. 
¡Hasta partidos con votación 
francainente ridícula y cen peligro de 
extinción decían qué iban a gobernar! . 

"Pero acá, con toda la estructura de tm 
político capaz tus posibilidades !lonmás 
altas, yderepentees0sevieneabajo ... en 
el fondo queda wevamente tm esfuerzo . 
deaportaciónparaQuerétaro. Haceooho ; 
años le presenté varias propuestas a 
Braulio Guerra, siendo alcalde, y me 
mandó c0n cajas .destempladas de la 
~esidencia mtmicipal y me contestó 
también así, secamente: la dirección de 
Ecología no me interesa. 
· "¡Caray, oir eso despµés de haber 
asistido a la Ctmbre de Río de Janeiro, 
despuéS dehaberlepropuesta esomislno 
a Luis Donaldó Colosio y a Carlos SalinaS, 
cuando lo escuchó Edmtmdo Gormliez 
Llaca siendo delegado de la Sedesol en 
Querétaro! He propuesto cosa:s para la 
ciudad;nopara un partido; enpolítica se 
tiene que s"er geneoroso. 

¿QUEPASO? 

La derrota "es tma ·ensalada muy dificil 
de di~"· 

•10 

-¿Llegaste a imaginar que el PRl podría 
pada? Ruiz Posada: contra la da-echa. (Foto de .J~ú1_ Flores Lara) 

. _ _... 
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,; M lSMO ATOLE "" . 
CON DIFERENTE 

DEDO?--

• · AlfonsoJuárez To"es 

¿De veras ya estamos pisando los 
Umbrales de la "democracia"? 

Los analistas y académicos están 
muy afanosos lucubrando sus 
sesudas teorías para arg(iir las cawas 
y efectos del fenómeno "Querétaro 
97" (léase: zurrada al PRI-gobiemo). 

Los ' raspados se quejan 
amargamente del "voto de castigo", 
cachado por el embleina blanquiazul, 
mientras que otros se justifican en el 
"voto de castidad" -o voto real
de los panistas convencidos, ~ora 
redimidos. 

Hay ~enes argumentan el rechazo 
a la política neoliberal de los últimos 
tres monarcas sexenales (¡Muera el 
Imperio!). Sin embargo, ese 
razonamiento sólo podría ser válido 
en el Defe con el triunfo de 
Cuauhtémoc Cárdenas, pero ¿y aqui? 
Otros más, alegan la "mano négra" 
del clero político qµe de manera 
"soterrada" hacía propaganda azul, 
pintada de azul (muy celestial). 

Los zurrados, a toro pasado, se 
·echan en cara las pésimas campañas 
de sus candidotes __ que ereían que el 
logotipQ tricolor les garantizaba la 
victoria... automáticamente. Hasta· 
ahora, se quejan (¡pobrecitos!) de las 
"angustias y ofuscamientos"- entre 
hermanitas peleándose por el juguete; 
patalean por supuestas "fallas" de los 
tribunales electorales que fallaron en 
su contra; chillan por lo que llapian - · 
campañas "de lodo" y por la mamá 
del muerto. 
· L:{-estrepitosa "Caída del Imperio 
Priista" en Qµerétaro, a pesar de sus 
Qandidotes "de lujo", algimos nos la 

.. quieren presentar como una novedad, 
dado que se produce en el otrora 
reducto del partidote, cuando la 
realidad es que hacía muchas 
eleccjon:es que el PRI sufría la gota 
gorda -para maqWJ.lar sus derrotas 
(sobre todó· a nivel mtmicipal) y 
sostener con alfileres sus "triunfos" 
en las diputaciones locales. 

No hay que. olvidar que hasta los 
comicios del 94, el PRI-gobiemo era 
el dueño de la cancha, del balón y 
hasta de los árbitros. Era juez y parte. 
Y ahora que (¡en la eme!) el control 
electoral se les fue de la8 manos 
(¡gulp!) los priístas se.asomaron 
a la cruda realiclad (¡sniff!). 

· El "hartazgo y repudio" del 
electerado contra el priato, no se 
había podido manifestar tan 
claramente, hasta que se rompieron 
los candados y se destruyeron las 
trampas de la ley electoral anterior y 
una vez que los ciudadanos 
Qrganizaron los comicios (¡bolas!). 

¡El rey ha muerto! ¿Viva el rey? 
(¡no ~ reyes .. . p}is! ) 

¿Qué espera la ciudadanía del 
flamante gobernador electo? ¿del 
próximo admiillstrador mtmicipal? 
¿cumplirán sus promesas de campa
ña? ¿Se atreverán Nacho .y Paco a 
cambiar las estructuras "por el 
Querétaro que todos queremos ver"? 
¿o será el mismo atole sólo que con 
diferente dedo? No se pierda el si-

~ gtliente capítulo:., _a partir de octubre. 

Renuncia, desfüución o nuevos procedimientos· Estatutos internos preveían que los 
dirigentes municipales y estatales 'durarían 
d0s año.s en sus cargos, émvocar este año 
a elecciones internas. LaS dos primeras 
~ciones parecerían las más deseables 
dado el grado de descoqiposicifu interna, 
pero tal vez, por lo mismo, sean las menos 
probables. En cuanto a la tercera se puede 
desglosar en dos procedimientos distintos. 

,LA URGENTE REFORMA 
PERREDlSTA 

•• • ;f oaquín Córdova Rivas 

En los medios de comunicación ha 
aparecido una <!arta firmada, principalmen
te, por.buenaparte de laizqu.ierda querdana 
que se mantiene fuera ·de los partidos 
politíoos. Tal carUl signifi~, entre otra,s 
cosas, que esa corriente revalora el papel 
de los mismos, y que no están satisfedios 
con el mal desempeño de la supuesta 
izquierda p~dista. Las criticas al PRD 
queretano son generalizadas, tal vez 
resuharía conyeniente cambiar la perspec
tiva y, sin ignorar los graves errores come-. 

-tidos, ver hacia adelante. El 7 de julio, sin 
exagerar, ya se inició el reposicionamiento 
de los actores políticos con ro.iras a las 
elecciones locales y presidenciales del año 
2000. El PVEM planteó sus planes . de 
crecimiento en diez municipios; el PAN 
está tratando de resolver el rompecabezas 
de cómo gobernar sm que se piérdan 
como partido; el PRJ inicia su evaluacién 
y autocrltica oon miras a su accicnar 
futuro. El PRD ilo puede ignorar esto y 
debe prepararse para 'e:nfreÍltar el reto 
inmediato de sobrevivir y crecer con Wl 

gobierno panista. A pesar de los intereses 
familiares y p~ales que lo permean, se 
espera que exista la capacidad y la visién 
de largo plazo PJU"ª dejar que persona$ 
fuera de esa dinámica, puedan contribuir a 
darle piSó y· perspectiva a Wl' proyecto 
político necesariamente diferente, serio y 
viable. 

Todos sabemos que un proyecto 
diferente de&tado y país no esmonq:>olio 
de nadie, les agrupamientos alrededor de 
éste deben ser tarea inmediata. La centro
izquierda, no partidista, no podrá ganar 
posiciones políticas, como colectivo, si 
no se organiza y participa activamente, no 
sólo como simple "q>inadora", puesto que 
correría el riesgo de no lograr un peso 
político específico, y caería en la 
aj:omizacién, el mesianismo y la exclusión. 

En Querétaro, el panorama al respecto · 
se aclara: ya existe Wl acuerdo mínimo 

entre personajes más o menos representa- .Por una párte, el acuerdo entre los 
tivos de esta tendencia, atmque h~ el diferentes grupos internos para sacar 
momento han centrado sus criticas hacia planillas"deunidad";endond~cadagrupo 
el partido del sol azteca, que, corilo todos prq:>ondría a un número igual de ~s 
sabemos, no representa, proyecto algwio. integrantesparaformarpartedeladirección 
Existe la corriente de izquierda partidista _ estatal, y tal vez ocWTa fo tn;.smo en 
(agrupada en el Partido del Trabajo) que algwios m,unicipios. Por otra, la elección 
aislada no podrá potenciar sus esfueri.os y universal en urnas, en aonde cada grupo 
suproyectopoliticopue8notieneviabilidad presartariasuplanilla ypele,aríaporobtener 
alinteriordelPfnacional, sino que requiere la mayorprq:>orcionalidad posible. Ni que 
reflexicnar sobre su identidad y cambiar decir que la posibilidad de acuerdos y de 
hacia Wl proéeso de unidad,. como los presentación de planilla única, seria el 
diferentes sectores y grupos que se han · . mejor escenario de estas q:>cicnes. Daría 
acercado al PRD, tal vez buscando su la impr.esión de ún perredismo.qui se toma 
inCOiporación; y que frente al q:>ortunismo en serio a sí mismo, mo ando que existe 
delPartidoOardeni&a,lapeligrosainexpe- la capacidad y voluntag jnicial para 
riencia e ingenuidad de un Partido Verde coost.ruir algo radicalmente diferente a lo 
que no percibe a cabalidad el papel que le que es hoy. 
asignaren, podría con W1 poco de esfuerzo, De la manera que sea, las elecciones 
sumarse programáticamente a Wl PRD internas quedarían al manejo de los 
renovado. En el otro extremo se ubican diferentesgruposexisfentesodelosnuevos 
organizaciones radicalmente diferentes que se logren iµC01porar antes de la eleccioo. 
(que perdieren ef mote de "partido" porno El afiliado o militante en lo individual no 
haber alcanzado el-2% ~la votación 10Cal tendría absolutamente nada que hacer en 
y/o nacional): el PPS y el PDM este escenario, y es Wla lástima. Otra v_ez 

La reestructuración perredista debe ser la valía y capacidad no serán tomadas en 
. inminente, y sólo se avisoran tres caminos cuenta, todo se r~cira a la pertenencia a 
posibles: el primero, que en un alarde de los grupos internos en. disputa. 
conciencia y desapego a los intereses Pero esta situación no puede alargarse . 
particulares, los integrantes de sus indefinidathente, la r-efon:lla interna 
diferentes instancias de dirección perredista . deber4 contemplar los 
renuncien, y permitan la entrada de mecánismos para la elección de dirigentes 
dirigentesnuevosynomaleados. Segµndo: de partido, en lugar de la de dirigentes 
que el Comité Ejecutivo Nacional perciba sociales que buscan arrogarse la represen
claramente la · gravedad de la situacién tacién partidista para servirse de ella y a 
local, y _promueva la destitucién de la susexclusivosyfamiliaresintereses.Debe
dirigencia local y nombre un comité rá buscar desméntar el corporativismo 
promotor interino (que llamaremos así perredi$3, lograr la organizacién con base 
con fines descriptivos, no estatutarios), territorial yno de sectores. Hacer compati
que desmonte la estructura partidista ·bles las demandas inmediatas y su gestión 
viciada y permita la incot:por~ción de dentro de los marcos del partido; y los 
simpatizantesymilitantestradicicnalmente planteamientos políticos a profundidad, a 
excluidos. Tercero: aprovechando la más largo plazo y en beneficio de todos. 
indefinición, provocada porque la Existe el talento y la capacidad para 
convocatoria a la eleccióíl de las coost.ruirllllPRDcontalescaracterísticas, 
direccicn.es actuales se dio cuando los · pero ¿habrá voluntad? 

Sindicalistas analizan· situación de la mujer 
Con el objetivo de motivar el desarrollo de las 
trabajadoras sindicalizadas de Bancomer en 
las activi~des profesionales, ·familiares y 
sociales, el sábado 2 se llevó a cabo aquí el VI 
Foro Secciona! Femenil. Ante alrededor de 
un centenár. de mujeres empleadas de esta 
institución bancaria trataron temas como.la 
situacióndelamujerenBancomer,porClaudia 
SuarezArellano secretaria.de Acción Femenil, 
Relaciones entre mujeres, sustentada por 
Rosa Pérez Servín, directora de Civilización 
2000, Taller vivencia! conducido por la 
psicóloga .Beatriz Moreno, además de la 
conferencia magistral El desarrollo prefesional 
de la mujer dictada por Sonia Alcantara 
Magos senadora de la república. El secretario 
q-eneral del Sindicato de Empleados de 
Bancomer informó para este semanario que 
éste es un evento que se hace cada año "y es 
de gran realce la participación de las 
compañeras, para cumplir las expectativas 
como son los esquemas de desarrollo 
profesional y persenal". 



VENTEA.R tAs· . 
~ . 
. CLOACAS DEL PRO 

• Germán Espino 

En la semana anterior fui invitado por el 
grupo de Ciudadanos preocupados por 
la democracia a .firmar la carta que se 
publicó, donde expresaban· una fuerte 
crítica y una propuesta razonable para el 
PRD. Aunque en lo general coincido cOn. 
el espíritu de la misiva, en lo particular 
qUeríahacerleacotaciones pe:rsonales, que 
por el consemo que ya existía no pude 
realizar. Por esa razón decidí no firmarla 
pero expresar mi opinión sobre el tema. 

En primer 1-qgai:, quisiera aclara que mi 
simpatía por la izquierda proviene 
fundamentalmente por la lectura de 
téoricos como Marx, Altlrusser, .Gramsci, 
del comunismo, hasta hoy utópico, que 
ellos plantean. Sin embargo, hay que 
reconocer que aun esta simpatía, por el 
llamado comUnismo científico, es 
in:onciliableoonelPartido de la Revolución 
Democrática en Quaéb\ro. 

Aunque no conozco a profi.mdidad a 
este partido, casi sólo lo conozco por su 
presenciapública,séqueelPRDqueretan~ 
es famoso casi por las mismas razones que 
elPRinacional: cliaitelismo, canibalismo 
y escándalos de corrupción.interna. Desde 
esta perspectiva crítica, en realidad en las 
eleccione8 no les fuetanmal, quiZá gracias 
al efecto Cárdenas que se proyectó en 
todo el país y gracias al izquierdismo sincero · 
demucb.os activistas. Personalmente, creía . 
que les iría peor, así como les fue en la 
capital donde pudimos presenciar el triste 
espectáculo que brindaron para elegir a su 
candidato a gobernador: excluyendo a 
políticos importantes como JOA, que les 
hubiera levantado el rating en las 
votaciones; rechazan,do tambié:n a 
personalidadesdelamásaltacalidadmo:i;al 
como César Perez Guzmán; sedieronel lujo . 
de rechazar, incluso , a . p ersonajes 

._pop ülares como Armando Presa. 
Rechazaron a todos ellos y a otros más sin 
una sola explicación coherente, lo que da 
pié a creer en lo que argumentan políticos 
dentro y:fuaa del PRD: que Fernando Ortíz 
Arana maiceó a fos principales dirigente 
perredistas de nivel estatal y naciünal que 
decidieron esa candidatura. 

Ante este grotesco espectáculo, hasta 
muchos simpatizantes sinceros de la 
izquierda teórica decidimos que a:úre el PT 

Estimado y apreciable Efraín M endoza: 

y el PRD queretano no había más que 
cortarse las venas y votar por una 
altemativarealquerompieralahegemonía 
priísta; aun cuando esta alternativa sea 
de derecha y carezca de un proyecto 
social; una alternativa que, a cambio de 
un proyecio social, propone un pr9yecto 
anpresarial. Nimodo, como dijo Lenin, en 

· ocasiones hay que dar pasos atrás para 
seguir avanzando, fue como apoyar a la 
burguesía para acabar con el feudalismo. 
Del Partido del Trabajo, por lo menos se 

puede decir que tiene todo lo que le faltá 
al PRD, son eficientes enel manejo de su 
gente, tienen un liderazgo definido y 
gracias a todo ello avanzan mientras el 
PRD retrocede. Sin embargo hay una 
pregunta legít:ima que debería responder 
la dirigaiciadel PT: el crecimiento político 
y personal de los líderes .es sólo unmedio 
o es el objetivo de su labor. 

De la dirigencia actual del PRD tengo 
una pésima impresión, y creo que para la 
mayoría de ellos el partido les representa 
un buen negocio, y que no lo van a 

·abandonar tan sólo porque se les pida 
amable, critica o públicamente. Después 
de todo, ellos están bien parados con 
quienes les interesa y con qui~ los 
puedén apo.yar: Jesús Rodríguez, 
Gobierno del Estado y Femando Ortiz 
Arana. Dentro de lá lógica del poder m 
planteamiento es coherente, por lo menos 
hasta hoy; sin embargo, dentro de unos 
meses entrará el enemigo de los que hasta 
hoy s·on sus .aliados. Al margen de todo 
esto, las llamadas bases, no parecen tener 
ninguna 'importancia pues, como sucede 
en el PRI, s6nconducidas hábilmente por 
los líderes de la dirigencia estatal. 
No obstante todo lo quehe dicho, dentro 

del PRDno todo está podrido,muchos de 
los militantes o simpatizantes exoluídos 
·de la dirigencia estatal son sincei;os y 
podríandarunaorientacióndiferenteala 
que ha trazado la dirigencl.a actual. A 
personajes como Salvador Can.chola, 
Cesar Pérez Guzmán (que no es militante 
pero sí simpatizante), Agustín López 
Guerra (otro externo), entre otros, hay 
que apoyarlos decididamente para que el 
PRD represente una opción decente para 
la .sociedad queretana. 
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El desplegado y algunas 
aclaraciones 

Estimado .Efraín: Hay cosas importantes 
que quisiera aclarar acerca de lascoosidera
cion:es que uri, grupo de amigos de El 
Nuevo Amanecer hiciéramos la semanda 
pasada acerca del sol azteca queretano. 

Primero que nada subrayo que ccri 
absoluta vehemencia retomo lo ahí 
expresado por mi henda preocupacioo 
ante la falta de un partido de centro
izquierda ccnfialbe en la entidad. 

Reitero mi proftmda satisfaccioo por el 
histórico avance del PRD nacicnal en el 
pasado proceso electoral. Una infmita 
alegríamecau8a observar que los perversos 
planes del salinisnio, usurpadorpor siempre 
en nuestra memoria .(y en el cual no iban 
solos lospriístas) sehan ido al Carajo ... El 
tripartidismo luce fantástioo en nuestro 
devenll- político y el PRD go7¡l de cabal 
salud. ¡Qué bueno, la patria lo necesita! 

Pero en las severas críticas al perredismo 
local quisiera matizar mi q:>inioo perscnal, 
caballerosa gratitud, acerca del diputado 
Pablo Gcnz.ález Loyola. Amigo perscnal 
desde hace doce años, cuando espantado 
por los sismos este drilango servidor pasó 
casi un año en esta ciudad, fue un fugaz 

pero intenso compañero de lucha en 
nuestro inolvidable PMT ... Pero al 
momento en que debió, reanudarse la 
amistadme lo encentré, ocho años después, 
como un ccritrovertido dirigente social y 
como un cuesticnable dirigente partidario, 
en furiosa ludia (93) por la CUfU]. cmtra 
.otro buen amigo, Paco Flores:&píritu. Su 
ludia hacía ya desde entcnces enorme -
daño al Sol Azteca. Al año siguiente lopasé 
a visitar al Coo.greso cuando su5 sueño 
diputadil se había ccncretador recuerdo 
perl'ectamente haberle sugerido "levantar 
el nivel cualitativo de füs.ba8es por la vía de 
la escuela de cuadros", p~o no . le veía 
mayor entusiasmo y ahí lo dejé ... 

Y ahí siguió el partido, llenánd~ de 
inilitantes que se habían afiliado enftmcién 
del favor recibido: el1otecito, la viviendita, 
el carro diocolate, ei1>uestecito, la defensa 
o resistencia ccritra los agandalles del mil 
veces maldecidoprigobiemo tecnocrático, 
¡haSta este servidor fue a hacer antesala 
cuando el IMSS fue a agredirme! Y Pablo 
Héct:or no lo dudó y me brindó todo su 
apoyo ymepude dar cumta de que cientqs 
¿o miles? de hombr.es del pueblo le 
agradecen "y lo respdan. Realmente -Se 
pasa la vida abrumado por uno y otro 
problema de la cotidian,idad pq>ular, ¿Ím 
Robín ~ood queretano que se enfrenta a 
los poderosos en.defensa de los indefensos? · 
Algo hay de cierto pero el trabajo de 
superacién cualitativa del PRD (que debe 
derivar m lo cuantitativo), ha sido 
relegado ... no ha habido avance en -la 
realizacioo tle la razén de ser de cualquier· 
partido: la toma del poder. :. insisto, Pablo 
Héctor ha sido un gran dirigente social, 
pero siento quenoha estado bien asesorado 
políti camente y. much os de sus 
compañeros han dañado al Sol Azteca al 
mezclar fines gremiales (parece que no 
siempre limpios) con los de un partido en 
el que muchas esperanzas tiene puesta 
buena parte del el~orado nacicnal. Mi 
amistad, nli gratitud y mi crítica hcnesta y 
sincera hacia Héctor pablo, han quedado 
refrendadas-

Héctor Castellanos G-L. 

Envío esta carta esperando sea publicada, 
porque en ningún momento he dudado de la 
apertura que da su semanario a la pluralidad 
que_ustedha construí do dentro de los medios 
informativos de nuestro .estado. La presente 
es para dar a conocer a título personal un 
análisis sobre la baja en votos ·que hubo en 
el estado de Querétaro por el Partido de la 
Revolución Democrática, independien
temente de todas las prácticas priístas dadas 
a lo largo y-ancho de nuestro estado. 

Regidora del PRD ana672 el fracaso 
y cuestiona a Carios Saint Már1in 

últimamente se ha practicado dentro de. la 
dirigencia estatal de nuestro partido, y que de 
seguir estas prácticas nuestro partido 
c¡uedaría en manos de seudoperredistas. 

Creo que ante la nueva administración de 
gobierno con la caída del priísmo, el PRD se 
fortalecerá por la necesidad de seguir 
existiendo al lado de los proyectos sociales 
y populares que con nuestra posición tanto 
individual como de gtupo celebramos que a 
futuro poder contribuir en el fortalecimiento 
de una nueva estructura organizativa y dentro 
de la institucionalidad del PRD. 1. Las pugnas internas del Partido (lucha· 

por el poder). 
2. La falta de respeto de parte del Comité 

Estatal al no respetar el proceso interno para 
la dección de candidatos en el p~sado mes de 
marzo. 

3. Imposiciones de cúpula por el CEN del 
PRD en contra de la voluntad de las bases 
algo de lo que nuestra organización siempre 
ha estado en contra y que ahora se practicó 

internamente y abiertamente a nivel del Comité 
estatal, sin interesar fa institucionalidad del 
Partido. 

4. Desgraciadamente nuestro candidato a 
lagubematura, el Sr. CarlosSaintMartín,fue -
impuesfoporlacúpulac!elCENdelPRDyque 
me disculpe Carlos pero no es una persona 
conocida par_a las bases y por lo tanto esto 
también nos llevó al fracaso en muchos dé los 
casos. Lo que más me exwaña del compañero 
CaFlosSaintesquedeclaraenotrosperiódicos 
soore su interés de dirigir el partido a nivel 
estatal y sólo quiero recordarle que está 
incurriendo en un error. 

Que por.favor revise los estatutos y ahí 
claramente vienen los tiemp9s y formas para 
lo~ cambios de;-: dirigencía, además de que 
creo yo que para ser presidente de nuestro 
partido se necesita trabajar no en la cúpula ni 
detrás de un escritorio, sino en las bases; a 
menos que el Sr. Saint Martín piense qúe va 
a tener nuevamente la unción cupular para 
designarlo presidente del partido, y sí así 
fuera c;-:sta situación vendría a violentar 
grandemente alasbasesymilitancia del PRD. 

Muchos estaríamos dispuestos a todo por 
rescatar la institucionalidad del partido y 
rechazar una imposición de cúpula como 

Te agradezco la publrcacíón de la presente, 
que es necesario dar a conocer por el bien dé 
mi partido apelando al derecho que tenemos 
dentro de éste, a la autocrítica para su 
fortalecimiento. Saludos. 

Profa. Paula Solónano Martíne-1., 
' Regidora por el PRD en Totimán. 

- - -:1... 
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Elmo:vimimtotelúricoqueel 6 de julio 
de 1997 sawdió a este país, de algtma 
manaa, tal agitante sismo le ha 
panñt.ido -a la enojada ciudadanía 
sacudirseunapesadaparte de la tiranía 
que siempre lo apl~ó. Abre, el respeto 
al vdo, UD camino que al frente yo no 
le veo un adecuado programa de 
asauso y sobre todo, la coostiuccién 
de UD nuevo siltema que cancele el 
adua} ocUlo lo es: UD gobierno rico y 
1Dl pueblrunny pobre. Todos tenemos 
ckredlo a la rique7.a y su bienestar y 
desdetal pasped.iva, debemos ver a la 
pobreza, no como ot,ra cosa sino, 
cmio una h<nmda maldicién. , 

AqQi una parte de tal pn:~uesta. 
Lo primero se llama comida y 

ningtma c:tra cosa, despuéS de la salud, 
es tan vital como los sagrados 
~La adualpolítica que siem
pielomantnvotfJ:canunteenlamiseria, 
deberá desaparecer. Si a los campe
sinos se les e<ncedm créditos y se les 
paga lo padado, yno C6lllO siempre se 
ha' hecho, que cuando producen muy 
bim se les liqui(,ia la tmelada a menos 
de la mitad que les prometierm para 
sembrar, el Gampo se llenará .de 
~leos, de maquinaria,· de comida y 
de riqueza mooetaria; cosa que hasta -
aya" siempre emvo prohibida. Eso de 
i:obarlo continuamente no puede 
cmt:Duar. Siemprelariqueza del campo 
mexicano la ha robado lDl sistema 
insaciable. Ello de-inmediato se puede 
cancelar. Setranferiria una buena parte 
de la rique:za que por ahora acaparan 
vergmmsaménte lDlOS cuantos, y lo 
que se llama rq>arto de la riqueza; 
engrandeoeri a estepaís. De inmediato 
dejaranos de estar arrodillados ante 
quienes trafican y nos humillan e<n la 
amajata del hambre. Th pueblo que 

·Pues bien, P<Xfirio ya despacha en el 
palacio l~lativo, el PRI ya eli~ó 
coordinador y todos se enredan en el 
disrusién sobre el IV A Pero más allá de 

. las declaraqiooes que ya calientan el 
ambiente, es necesario que los partidos se 
~itkxn a. owpar de los temas que, en 
verdad, son importantes para el país 
( aUDque el circo legislativó es baStante 
divertido. Si, como han prqmesto algtmos, 
se va a aear UD canal de televisién que 
transmita la actividad parlamentaria, 
propmgo que a Marcos Rascén le den su 
media hora). 

En primer lugar, tanto los H. 
Congresistas como nosotros, · los 
Ciudadanüs, debemos resCatar esa vieja 
función de los parlamentos como 
controladores y limitantes del poder 
absoluto; esto es, que si durante años se 
nos enseñ.ó que" el legislativo legisla", hay 
que aprm.der que también cmtrola, y que 
esta fimciái-es tanto o más importante que 
la otra, en_todo caso, máS ~tigua (ver la 
estupenda obra deGiovanni Sartori Qué es 
la democracia; si coosu1tan la edicién de 
"Nueva Imagen", no busquen el primer 
capítulo, seks olvidó imprimirlo) y hoy en 
día más importante. Si setrata de establecer 
lDl auténtico Btado de Derecho, en que 
gobernantes y gobernados sean regidos 
por lDl otden juridico detemrinado, cierto 
y eficaz, el Cmgreso es, cm su actividad, 

:. el primer escollo que obstaculiza al 

Ya es hora infraestructura para aquellas lejanas 
áreas es indispensab1e. 

PROGRAMA NACIONAL ... 
• 

Bancos. Cancelar los centros de 
usura y volver tales ~alacimes, y 
otras nuevas, $eneradores de capital' 
para euajar proyectos y apoyar tOdas 
las inicativas viables. Que el sistema 
crediticio no sea otra cosa que el 
generador de riqueza, por la que siempre 
hemos scñado y ya debemos despertar. 
· Ningún mexicano del nuevo milenio 
o del New Age deberá lDl sólo idioma, 

Eugenio Medina Ramirez Chavarín 

come ya tiene fuerzas para todo hasta para 
pelear y ganar . . 

Segundo: un estricto y escrupuloso 
cootról demográfico, que es la másurgent~ 
de nuestras necesidades hay que imple
mentarlo. Nada sepuedehacer enningtma 
partemientras-cual.quierproyed:o se intente 
manejar Gen geometrías lo mismo: eucli
dianas, quelobachevskianas oreimanianas. 
Mientras dos y dos no den cuatro n-ada 
servirá. La demográfica explosión se 
encarga de Coo.denar al desgraciado fraca.: 
so cualquier sano proyecto. En UDa_mar de 
niños como ahora lo es nuestro amado 
México, todos sen chillidos, berrinches; 
protestas, pedir y pedir y no resultados. 

Tercero. A cootinuacién UDa reforma 
educativa que genere profesionistas y 
téaricas de altos vuehos de categoría y 
competencia mUDdiales. Se CQlcederian 

-múltiples becas por méritos, y nUDca por 
otra raz.én, a quienes viajen al extranjeJ"o, 
para apr-ender a hacerlo todo y cm ello 
sepultaríamos, bien rígido, al actual 
universitario mayor: el gran tío lolo. La . 
educacién que por ahora nos mgaña, no · 
es otra cosa que lDl ignorante y aceptado 
fraude. Cancelado no amerita aniquilar a 
nadie, más que a la wentira, a la ausencia 
de autocrítica y al lirismo delos abundantes 
gue dicen ser y no son. Necesitamos 

' éduC4111~ par~ queremos y m. lDl mUDdo 
de attlor, no es cursilería, vivir mucho 
mejor que éste y cualquiera de los mlDldos 
primeros, dmde las drogadiccimes nos 
mu~an-que,para demasiados, estemwdo 
h<>&til e insq>ortable, a cualquier costo, 

hay que abandmarlo pues no sirve par~ 
UDa vida al in.en.os decente. 

La presién educativa y de ensd'íanza 
debe nacer siempre en casa púes allí estári· 
las fuerzas del amor de nuestra madre, 
quien enérgicamente nos obligue a 
disciplinar la mente y meterla, a los niveles 
de flujo, que no sm otras cosa que sentir 
placerpor ~diarypor la lectura. Mientras 
nuestrasmadresno obliguen a sus vástagos 
a tal nivel, no de mucho Servirá la, escuela 
y sus maestros, como ahora sucede, y las 
escuelas no sm otra cosa que lDl mal 
complemento que no genera los ansiados 
fiutos. Cuando nuestros hijos, desde Ja 
primaria, lean fuera de clases cuatro horas 
diarias o más, este será Wl mUDdo muy 

- superior al paraíso y demás sueños guajiros. 
Dineros: ampliat; la base imí>ositiva, para 

que todos paguemos, ¡no tanto! pero 
paguemos y tales imposici~es se nos 
devuelvan no con UDas t~tas gracias, · 
como hasta ahora se ha hecho, sino cm: 
obras, cm justicia, cm libertad y seguridad. 
Los impuestos serian la mejor herramienta 

·que ayudarían a sanear al gi.gantesc0pu1po 
del D.F. Un gobierno bien intenci<:1lado 
modificaría la tasa impositiva ~ a las 
maerourbes. Cualquier planta urbana 

. tendría lDl a\llll~to impositivo del medio 
% anual y fuerá . de· la8 grandes urbes lDl · 
decremento del dos por ciento anual. A la 
vueha de cinco años, pues el tietnpo no.s 
está alcanzando, todos los centros urbanos 
se modificarían asombrosamente, se 
volverían· centros habitables y posibles 
para la vida, ante todo por su decen_cia. La 

. poi necesidad todos necesitamos al 
menos de dos y por amor a nuestras 
raíces, lll1 tercero como bien lo pudiera 
ser: el Náhutl, el Zapoteco o el Otomí. 

Todas las demás labores de 
infraestructura que se intentan para 
este . país, oomo es el alucinadó 
crecimiento del D.F. más carreteras, 
piás escuelas y un máS¡1 de todo 
imposible de satisfacer, nos arrastrará 
al inmediato desastre el cual 
peligrosamente andaínos bordeando. 
Mientras se hagan y hagan obras 
públicas de relumbrén y lamente de los 
mexicanos siga hambrienta, raquítica, 
desnutrida y P.eidida, a ninguna 
saludable parte podremos llegar. · 

El colnpromiso más importante para 
el actual gobierno noeS otro, que la 
revoluciéncerebral para losmexicanos, 
y tal proyecto ya está elabm:ado. El 
nuevo regente, esperanza de muchos 
mexicanos, podrá llegar a la ansiada 
presidencianacioo.al y cm ell(> meter al 
orden a los ·abUDdantes malandrines, 
que por ahora gozan de increíble 
impunidad y todo ello inUDdará a este 
país GOO alegría, cm luz, cm justicia, 
,con grandeza y sobre todo con 
e~eranza. -Y ninguno, que se 
m.orgullezca de llamarse ip.exicano, 
dejará de respaldarlo. 

La legitimidad democrática revolucionaria, no democrática en su 
sentido actual. 

AGENDA LEGlSLATIVA. 
• Luis Odavio Vado Graja/es 

Ejecutivo onmipotente; sin embargo, debe 
de buscar la plena colaboración entre 
poderes, quen o significa sumisién, sino 
respeto de los ámbitos ccnstitucimales. 

En ·segundo lugar, y de forma 
COJllPlementaria, los electos represea;i.tantes 
populares se enfrentarán a la circwistancia 
de que, c;omo hemos vivido ya algunos 
años en la llamada "transición a la 
democracia", es necesario que aquellas 
reglas COO.YUDturales. que sirvierm para 
sacar del atasco la carreta, sean sustituidas 
pornµevasreglas y decisioo.esquepennitan 
a nuestro país oomenzar a vivir en la 
normalidad democrática. Los puentes 
tendidos por los acuerdos sirven para 
transitado$, no para vivir en ellos, por lo 
que es urgente entrar en lo que debe ser la 
d.iscu$én más importante del momento: el 
nuevo diseño coo..stifucimal del Éstado 
Mexicano. 
- Hablando de este último tema, existen 
por ahí algtmas propU:estas que donnitan 
el sueño de los justos; en primerísimo 
lugar, la presentada por el Dr. Zedillopara 
crear una auténtica Auditoría de la 

· Federación, Este órgano, que ya se 

encuentra en otrÜs países como en España 
y Chile, ~ in.scíibe dentro de la moderna 
d~a de los órganos ccnstitucimales 
auténomos, quesirvenprincipalmentepara 
cmtrolar a los tres poderes clásicos y a los 
poderes reales d~ la sociedad, como 
partidos, medios de comunicacién, grandes 
capitales, etc; sin embargo, la propuesta 
presidencial nUDca salió avante al parecer, 
porque las fraccimes parlamentarias no 
pudierm ccnsensar lafcnna dedesignacién 
de su titular ni si éste debía pertenecer o 
ser nombrado por la oposicién. _ 

Sin duda, el tema tan traído y llevado del 
IV A es el que más interés causa en la 
ciudadanía, sin embargo, es tiempo de 
pensar cual va a ser la forma institucimal 
de nuestra nación en plen~ vida 
democrática. En primer lugar, hay que 
cuestimamos sobre la viabilidad de seguir 
nonhados por la Cmstitucién de 1917; 
pero pensar sobre ,este tema «?1 serio, no 
como lDl mero lugar común (aUDque la. 
moda es reciente, ya en los 70's Cosío 
Villegas había propuesto crear UDa nueva 
Carta Magna), sino porqlie fue creada 
para regir un Estado con legitimidad 

Dentro de la agenda legislativa. tienen 
que incluir-se diversas propueStas para 
hacer realidad nuestro prestmto estatus de 
"federación"; no basta con ·un mero -
transferir atribucion.es a los estados y 
municipios, sino que es vital hacer lo . 
mismo · cm los ingresos, y establecer lDl 
nuevo marco ae coordinación fiscal y 
a<hninistrtiva, para evitar la doble carga . 
sobre los ciudadan~, a la vez, establecer 
reglasquepa:mitanapoyar alosMtmicipios 
más pobres buScan.do el fortalecimiento 
de sus ecoo.omías. para que setr3nsfonnen 
en productores de su propia riqueta. · 

Muchas soo. las incercias, y también la 
tentación de convertirse en "estrellas 

. parlamentarias", pero ahera que el Poder 
Legislativo se va a cmvertit m. el ágora 
doo.de se discutan los grandes temas del 
país, se requiere como nUDca sensibilidad 
política,, inteligencia y decisién (que no · 
quiere decir acelere). Que nuestros nuevos 
legisladores estén a la altura, que no se 
dejen llevar por la declamacién patriótica 
de discursos ni por el vituperio fácil y 
reporteable, que encuentren en sus partidos 
apoyo yno imposicién. Que·aprovechen el 
momento histórico que. todos, y no solo 
ellos, vivimos, que nuestra coofianza no . 
se vea traicionada; es lo menos que 

· débemos esperar de quim.es ocuparan las 
otrora tranquilas curules sanlazarinas. 
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~y los que ya la tenían amarrada? 

UN CAMBlO 
VERDADERÓ HAClA 

UNA NUEVA 
ADMlNlSTRAClÓN 

AMBlENTAL 

Los tiempos cambian con el tiempo universitaria felicita al Jng. Ignacio 
Loyola V era ... " ¿Alguien ha vi&o al 
rector de la UNAM, a nombre de· la 
oomunidad universitaria, felicitar a 
Cuauhtémoc Cárdenas o a Ernesto 
Zedillo? Como ex universitario y hoy 
piedra rodante lllliversal, protesto; 

QUERETANAS -97· • • 

Julio Figueroa/lll 

L s· •h '11· · Pame á iuro fll y u ima 

Semanas antes del cambio administtativo, -
empieza a llenarse el espacio de mantjo 
ambiental con1os curricula que día con día 
se entreS!lll en las oficinas tanto del lng. 
Ignacio Loyola como del Lic. Francisco 
Garrido Patrón; además cada día se 
ofrecen los candidatos de los demás 
partidos a participar con la nueva 
administración, claro a ~io de un puesto 
y un sueldo, y empieza el estira y afloja de 
los conocidos y recomendados. 

También las persorias que ocupan basta 
este momento los diferentes puestos en.
estas oficinas administrativas empiezan. a 
hacer méritos y algunos se les ve 
activamente quedando bien tanto en nuestra 
entidad como con las oficinas federales, 
pero ¿qué requiere nuestro estado? 

Obviamente exige \m cambio, ya que el 
voto mayoritario contra lo que estaba_ 
establecido así lo demostró, entonces 
podemos definir: L La comunidad votó 
por el cambio en todos los aspectos; 2. La 

. ciudadanía está camada de demagogias 
ambientales; 3. Los queretanos estamos. 
cansados de gastós inútiles; 4. Los 
ciudadanos merecemos un proyecto de 
vida en el que se asegure el mturo .de 
nuestros hijos y nietos; 5. Que este futuro 
sea ambi~talmente limpio y sano para 
todos, y 6. La sociedad está molesta por la 
forma como se dan los puestos: · . 
compadrazgos, presión de partidos, presión 
de polítieos, conveniencias,- etc. 

Por ello previo a la decisión electoral, 
realizamos una encuesta del pert'il qüe 
deben tener ~quellas personas que ocupen 
puestos administrativos de primer y 
segundo nivel en la administración 
ambienta'!. Se solicitó su opinión a aquellos -
involucrados en las cuestiones ainbientales, . 
a quienes solicitam(!s participaran en forma · 
responsable, madura y veraz, los datos 
que daremos son un concentrado, sacando 
un medío entre los años propuestos. 

Las encuestas que· se realizaron fueron 
17 en el sector oficial, 25 en el sector no 

· gubernamental, 10 en el sector empresarial 
y 19 en el sector de profe8ionistas. Este es 
el perfil demandado: 14 años mínimo de 
residencia en _el estado; con amplio 
conocimiento del territorio del estado y de 
sus gentes; que no sea un político; que -
tenga prepru::ación profesi<,>nal con la 
química o ingeniería, y con nivel mínimo 
de maestría; que tenga manejo 4el idioma 
inglés; y · que haya tenido experiencia en 
instituciones relacionadas con el tema (este 
punto sólo fue propuesto por Jos 
profesionales y el sector ofiéial); 
disposición de tiempo completo; amplia 
capacidad de organización, adminútración 
y motivación al personal. 

24. ¿Cómo evaluar a los ccnsejeros del . 
IFE local y del IEQ? Por sus frutos los 
e<noceréis: claros unos y oscuros otros. 
Que hablen los especiafutas. Como 
ciudadano común y lejano observador, 
doy 1Jll cálido aplauso a los primeros y 
nn largo silbido a los segundos. Creo 
que los ccnsejeros deUFE refrendaren 
y acrecentaroo. su prestigio persrnal, 
pmiendo bases crnfiables al instituto~ 
Tal vez tenían menos carga y más 
independencia. No así los segwidos. 
Por lo menos cuatro de los siete 
ititegrantes del Consejo General del 
IEQ sen muy discutibles. El poda José 
Luis Sierra (el Sartre quen~ano: "T mgo 
que decir/ enfermo/ a cada rato .. . " 
chingén)notuvo laautcridadintelectual 
ni política indispmsable en su puesto. 
Simplemente no pesó a favor de la 

·ciudadanía. Se lo tragaren enterito los 
otros. Ni hablar del director general 
Juan Saldaña, sin independencia del 
sistema y sin recimocimiento de la 
sociedad.·¿ Cuál ciudadanizacioo en ese 
ptmto? 

Ni unpa$o atrás en la ciudadanizacioo 
electoral: sí dos o tres pasos adelante 

. de esos hombres. · 
Alguien lo dijo: la tran,sparencia del 

IFE refleja las turbiedades del IBQ. 
El gobiemoparllita de 4>yola Vera, 

ccn el organisníÓ ciudadanizado, tiene 
ahora la q>ortunidad de dar et'estirén 
definitivo a la reforma política de cara 
al 2000. ElIFEloail, quizá, debe cobijar 
mejor y avalar m saio al IEQ. Por 

· ejemplo: hacimdo _W1 bum enroque de · 
personas. 

2~. Apasienante el mnndo de la 
política, cuando tiene . corazón el 
camino. Pero es tan sólo Wl camino. 
Por fortlma no el íntico. ¡Hay tantos 
caminos por recorrer en la vida! Den 
Juan dice que todos terminan en nada. 
Pero Wlos timen corazén y te hacai'. 
fuerte y did:ioso mientras los recorres. 

- Y otros te hacen desgraciado. ¿Tiene 
coraY.00. tu camino? · 

La fresca mañan~ es agradable y las 
nubes juegan e<n el Cimatario. Luz 
limpia tendida sobre los verdes; grises 
y oscuros. un d:iorro morado baña la: 
vista. Alegre camino hacia mi 
desp~adero. Bqena suerte, atµigos y 

. . menngos. . 
26. La errata de la década: "Femando 

OrtizArana tiene todo lonecesariopara 
hacer W1 buen negocio", .dijo Mariano 
Palacios Alcocer en entrevista con 
Sergio V enegasRamírez Se quiso decir: 
Wl buen gobierno. (Noticias, 17-Jun-
97). Cito de memoria. 
27. Sextoyúhimoinformedegobierno Además, que tenga cápacidad de 

coordinación con otras instituciones.; 
capacidad de concertación con los 
difer~es sectores; que tenga relaciones 
dentro yfuera del estado (este punto sólo 
fue propuesto por el nivel oficial); que sea 
honesto e íntegro; -responsable,· con cultura 
·amplia; casado con familia integrada (este 
punto sól9 fue propuesto por los sectores 
empresarial y no gubernamental); edad 
madura pero no muy grande; S'exo 

indistinto, y que su trayectoria sea donocida _ 
por los ciudadanos (este punto sólo fue 
propuesto por lo_s empresarios y no 
gubernamentales). 
. La estruct\D:a del nuevo gabinete se está 
definiendo en estos -momentos, semanas 
antes. del cambio, elegir a personas 
capacitadas para estos puestos será muy 

de Enrique Burgos García. Mesurado y protesto,, protesto e<ntra el rector de 
discreto, careció de altura política~ y de la UAQ. ¿Notienenadaquéhacery así 
significacién histórica. Jwto del tamaño dí$pone del flaco presupuesto univer-_ 
del gobernante. El mommto es más rico, sitario? Protesto, protesto y protesto. 
intenso y complejo.¿"( qué décir de la. ¿AlguienvioWldesplegadodelTecde 
maniatada respuesta del.joven diputado M?J.terrey o de la Escuela N()llIDl]_ 
priútaAmulf o Moy-a Vargas? Sin distancia felicitando, a nombre de la comunidad 
y sin indepenqencia no ha:y diálogo, estudiantil, al nuevo gober'l Pr©testo, 
confrontación, abrazo, reencuentro, protesto y protesto. Que lo felicite a su 
cad:iendeo, giscuSién pública que valgá la noolbre y que lo pague de su bólsillo. 
pena. ¿Pero qué tal las patadas abajo de la O que explique cómo obtt¡.vo el 
mesa? consenso universitario para vertir 

28. Octavio Paz: "Nuestros presidentes tamañafelicitacioo. Lostiemposestán 
no son líderes políticos sino jefes . cambiando y siguen cambiando, 
burocráticos: su primera obligación es incluso en la UAQ. 1{ 

para los grupos que los llevaren y los 33. Y sin embargo ex:iste:J,a iZqÚierda · 
mantimm en la cúspide ... " Arana, Burgos, crítica en Querétaro. 
Rodríguez, Leén ... jefes corporativos de · . 34. Claro que en la Uni\rersidad 
partido,noliderésmóralesdeunasociedad. . Autoooma de Querétaro, como m la 
¿ Ylospanistas?Ineógnita.Nihablardelos UNAM, hay priístas, panistas, 
pobres perredistas queretano8. pen:edistas, y de· otras filia9ione~ 

29. Igriacio Loyola Vera en la víspera del políticas, filosóficas, pentíficas y 
informe de Burgos: "Si hablamos de tm religiosas. Naturalmente existen 
cambio, quiero respetar lo que antes no se ·gobiemistas, antigobiemistas, 
resp~ba, y no por ser el gobemadar neutrales e indiferentes. Putos, putas, 
electo, andar por aquí ypor allá m eventos cabrcnes, diingenes y pmdejos. Esa 
.sociales y cortando listenes por todas es la pluralidad universitaria fundada 
partes". Eso es. No más política del futoo, en su autenomía acaqémi~. ¿Cómo 
En política, como en poesía, la forma . es ··es posible, otra vez, que el redor José 
fendo. - No olvidarlo. "Pocas palabras y · Alfredo Zq>eda Gaxrid0, á nombre de 
limpios actos". IL V na asiStió al último -la comunidad de la UAQ, elogie 
informe de EBG. ¿Asistir-á el segundo al públicamente al Lle~ Enrique ~gos 
primer infonrle del panista? · García,GobemadorC~ooaldel 

30. Primera peticién política al gobierno Estado de Querétaro, y "ccn.fa gratitud 
panista de Loyola V era: mcoo.trar la forma · delos llllixersitarios" pcngá a toiias de 
de que los informes de gobierno sean piichito (Abelardo Mitotert) Mayor 
respcndidos por la q>osicién, e incluso dix:it)? No es posible, caraJos._¿Nadie 
alguna vez por Wl ciudacWJ¡o relevante de dice nada? Protesto, protesto y 
la comunidad (ciudadano sin partido y al protesto. ¡No más amasiato del poder 
mismo tiempo comprometido y ~te . político con la universidad! Los 
de todos). ¿Es mud:io pedir? ¿Acaso no es ciudádanos queremos cum'4ls claras 

. posible legal y sócialmente? Nomásrituales de la universidad y del Estado. ¿Existe 
y siinulacros del poder. Todo cambia caí Wlabuenaprq>orciénentreloinvert:ido 
el tiempo. O se p_etrifica y se desmorena. y los serviciosprest:ados o, como dice 
Ojo. I Ching: sólo pt.'fipallece lo que se . ZaídmEIProgr.eso improductivo,los 
transforma. _ universitarios cuestan máS de 'lo que 

31. Sócrates, Platón, Aristóteles, producen? Los tiempos cambian ccn 
Maquiavelo, Moo.tesquiu, Weber, Sanio . el tiempo. Urgelasanadistanciacritica 
Tomás, Dante, Cervantes, Hume, y fraterna. 
Rousseau, Hegel, Marx, Hobbes, Leén (Más comprensible y mejor 
XII, Porfirio Díaz, Pío XI, Mussolini discutible, m el buen sentid(), es la 
(Popper y Haberm.as se disculparon), · entrevista realizáda por .el joven 
Nietzdr~ y Ci~an, m.· · periodirullvánHemándezccnelrect.or 

-Que mamen. Alfredo Zepeda: "Sería injusto juzgar 
-Más Inocencio Reyes Ruiz, por a Enrique Burgos sóle por el 

supue!to. endeudainiento público y el cooflicto 
-¿Y ccn todos esos asesores perdió su magisterial", en Tribuna Universitaria 

jefe del PRI? 12, 29-VII-97). 
Tercera presuncioo. Tercera. ~ 35. Ortiz Arana _acusa a Loyola de 

32. Mudos, los.~orcacios, tardaren tres haber promovido una campaña de 
o cuatro días m irrumpir discretamente (o lodo. Vox pq>uli: están zlirrados los 
más notoriammte) los qesplegados de priístas. Dulce Chatoyán. ¡Están 
apoyo al nuevo gobernador triunfante. zurrados! ¡Bim zurrados! Ni modo. 
uno me llamó la atencioo: "La comunidad· Limpiarse y seguir. 

• ' 

difícil, ya que no basta la buena voluntad, . -
la ciudadanía queretana nos merecemos 
propuestas de calidad , 

La población votó por el PAN ante una 
visión diferente a lo que 60 años. se habían 
manejado, y desecharon las demás 
propuestas q~ - tampoco convencieron · 
poi incompletas, así que la nueva 

administración debe afianzarse con su 
propia gente, sin aceptar negociaciones, ni 
imposiciones, y generando cándados para 

,,evitar que malos administradores permitan 
se caiga en el manejo gubernamental que la 
mayoría desdeñó, y que se deteriore la 
imagen de los que fueron electos por la 
mayoría del voto popular. 
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La de"ora, una. .. . • 4 

''He leído la entrevista con Edmundo 
González Llaca, y él es un excelente 
politólogo, un crítico, estudió Ciencias 
Políticas enla Sorbona Ciencias Politi.cas, 
y lleva la política enla sangre. Mi manera 
de ver la política es más ranchera, más 
primitiva.Lo que observé enla campaña 
fue que el PAN :man.tj ó las expectativas 
con mercadotecnia, como si estuviesen 
vendiendo un jabón o un shampoo o 
algo glamoroso, porqtie no había ideas 
detrás de ello. 
"VítincartelenelperiódicooficÍaldela 

campaña panista, Lazos y latigazos, 
bastante hiriente. ·Cuando no tienes 
discurso piopositivo te dedicas a 
denostar al contendiente. Y la gt.terra 
sucia es condenable. Ví también una 
publici<ladtelevisivadondedecía N~: 

,muchachos, vamos a lavarQt1erétaro. 
Pues yo propongo ahorita vamos a lavar 
lacaradelPAN enQuerétaro,porqueel 
suyo realmente fue un triunfo sucip, una 
carambola sucia. 

"Incluso se lo advertí a uno de los 
hermanos de Ignacio: no ataquen a 
Femando, los votos -que le va a dar la 
sociedad Y!! los tiene Nacho en la bolsa. 
Ahora Nacho pQdrá defenderse y 
proponer que se olviden los estiras y 
afloja de una batalla política, pero es 
rescatablela cultura de F emandoporque 
mm.ca denostó a ninguna gente y no los 
consideró de enemjgos." . 

-¿No sería que no los consideró 
enemigos porque no les daba rango de 
interlocutores o contendientes de su 
nivel? ¿No sería soberbia? 

- Y o no lo llamaría tan radicalmente, 
soberbio, pero ·sí era u.tÍa figura 
desproporcionada para los demás 

· contendientes. Hay que reconocerlo sin 
apasionamientos. Desde hace años se 
veía venir en Querétaro el bipartidismo, 
dondenocabeelPRD. Francamenteamí 

· no ~e sorprendió la baja votación que 
_ obtuvo José .con el Partido Cardenista, a 

pesar de su larguísima campaña. Una 
característica de esta sociedad es su 
conservadurismo, pero por otro lado ha 
habido un partido que ha escrito una 
historia, criticable si quieres, pero que 
ll~vó las riendas del ejercicio público. Y o 

· 11egué a-éscuchar_que hasta los templos 
se los querían arrebataría el PRI, ¡por · 
favor! , ese tipo de cosas realmente son 
impensables, son .degradantes para 
cualquier gente que tiene mayoría de 
edad Es intolerable_ 
-Afinal de cuentas, fue una contienda 

en familia, las tres grandes figuras de la 
campaña fueronlos hennanós y el primo 
político. ¿Qué dice esto de Querétarof 
¿Siguesiendo el dominio delo doméstico? 
-La política tiene una dinámica muy 

fuerte y ha sido consecuencia de un 
estado de cosas que nos ha golpeado 
.terriblemente, yo creo que nos 
enchufamos en una crisis que no tiene 
precedente,'/ eso golpea las conciencias 
y los ·estomagos y crea mucha 
inconfoonidad Esunarealidadirmegable, 
no hay que perder la objetividad Ylo de 
la familia, creo que a veces son 
coincidencias y sólo el tiempo nos 
pa:mitirála lejanía para unmej or análisis. 

"Un momento importante en la 
administración de Emique Burgos fue 

_cuando salió del gabinete Francisco 
Cevallos Urueta, que después se 
rebautizóF ernández de Cevallos Urueta, 
deja su cargo de contralor .de 1a 
acbninistraciónestatal priísta y se postula 

por el PAN. Fue una miopía, un gravísimo 
error hati'erincluídocomofuncionario a Paco, 
siendo primo hermano de El Jefe ~ego. 

"Y esto me hace recordar otras entretelas 
como ésta: un día el señor Rodolfo Loyola 
Borjalé ofrece al licencia<l9 Emique Burgos 
la casa de La Zacatecana, en la calle 
Independencia, que fue la casa familiar, y 
Bur~o.s la habilita come casa de campaña. Yo 
no se qué nexos haya ahí y qué apoyos aparte 
de la casa se hayan dado para que después 
el licenciado Burgos teuga a Roberto Loyola 
en una secretaría muy cerca de él. NQ lo sé 
pero alguien me informó textualmente: oye, 
Burgos está apoyando a Nacho. Amí todavía 
no me ~da muy claro, pero gana la 
convencion panista ·y hoy es gobernador 
electo. Ala Casa de La.Zacateoanahabrá que 
agregarle una nueva leyenda: en ella se alojó 
un candidato del PRI por hospitalidad del 
padre, a quienenmanos deunhijo,se etítrega 
el poder,pero a otro partido queno es el PRI. 
-¿Estarías de acuerdo conRafaelMartínez 

Escamilla en el sentido de que Burgos 
traicionó a sú partido? 

-Me parece un ténnino fuerte. Que mi 
queridoRafaseso~enello. Yocomidero 
que hay una falacia q\1C difunde el PAN. El 
regiomontano Canales Clariond se quaja de · 
que el presidente Zedillo dizque hizo giras 
proselitistas; yo pteguntaría qué hacían aqUÍ 
VicenteF oxy Alberto Cárdenas días antes de 
las elecciones. ¡ Claro, haciendo proselitismo 
~avor de Nacho! Entonces, digo, vámonos. 
bañando en el mismo ácido· y a ver cómo 
quedamos. ¡ F ox anda en Nueva York y en 
Europa, luciendo subellafigura,para que los 
Texas boys lo reconozcan como viable 
candidatoporqueesalto,blanco,fuerte,fuma 
puro y usa botas de cowboy. ¿Eso es válido? 
Lo '<IW? deb'l haeer es dedicarse a gobernar 
GwmaJual!ó. . , 

ROSARIOS. •. PARA 
QUENOGANEELPRI 

Rui.zPosada opina que es incorrecto juzgar la 
campañadeF ernando OrtizArana "a partír de 
la presencia de Pepe", aunque indica que es 
"francamente terrorífico" presenciar una 

. contienda entre dos hermanos. Si el PRI está 
preparado para asumir su rol de ópositor, 
dice, está por verse. "Ahí se va a ver la 
consistencia del partido y las gentes que han 
cceído en él. Es curioso, todos queriandembar 
al gigante y a partir de allí se estructuró un 
discurso poco profundo, muy superficial. 
Ahom que ya ha caído, ¿cómo vamos a 
estructurar el discurso del PRI?" 

Y se lanza con todp contra el aparato 
eclesisástico: - · 
"Me gustaría oír el discurso del PAN durante 

seis años, que. no sea ·nada más las 
invocaciones a .Dios casi con los ojos 
cerrados; que no sea sólo las invocaciones al 
pensamiento mágico, sobre todo el concepto. 
que Diego y Nacho tienen de la divinidad 
Está bien tener fe en la vida, pero yo me 
reconozco como juarista y me duele 
muchísimo que la Iglesia.católica intervenga 
en los procesos políticos. Supe de ministros 
de culto que el domingo de las elecciones 
estuvieron haciendo insinuaciones. 

"Y esta es una cuenta más del rosario de 
err~quetieneel Obispo MariodeGasperin 

"" El primerofuehabercorridó al padre Antonio 
Abós de la Iglesia de Cartetas, era un padre 
que por lo menos satisfacía las mentalidades 
de las clases media y burguesa de una parte 
de la sociedad_ queretana; el otro fue su 
intento de convertir en catedral a San 
Francisco: San Francisoo es el santo más 
famoso, el que ocupa el primer lugar en el hit 
parade nacional. 

"Otra fue su intenta de recuperación del 
Patio Barroco, que casi le cuesta la vida ami 

cuñado (el exrector y exembajador Hugo 
Gutiérrez Vegá)~ pues la chusma había sido 
arengada por el el párroco. Y por último, el 
intento de desalojo de los padres salesianos 
de Santa Rosa de Viterbo. Los mismos 
feligreses le dijeron al obispo que era un 
mentiroso porque les había dicho una cosa e 
hizo otra. Y o no se lo estoy diciendo, ellos 
mismos le dijeronmentiroso, yo vílos carteles. 

"Ahora resulta que para coronar todos los 
errores del obispo tuxpeño, nos toca saber 
que se organivm cadénas de rosarios para 
que no gaiíe el PR1, avaladas por esta 
estructura oscurantista de la sociedad 

. queretana. Claro, esto no ha sido sólo con 
Mario de Gasperín, pues en tiempos de 
Alfonso T oríz se venía haciendo. Al doctor 
'Carlos V hquezMellado ese obispo le solicitó 
que drjara de:infonnar sobreeducaciónsexual 
a los alumnos. Segúnme lo confesó él, le dijo 

. que de lo contrario se las vería difícil. 'Y yo 
renuncié a eso porque sabía el poder que 
tenía ese obispo', as1 me lo dijo. · 

"Yo creo que el obispo también debería 
sajetarse a votación: ¡a ver si \o queretanos 
aceptamos gente que ni. siquiera conoce la 
estructura, la histoña, las raíces y que pone· 
enunpedestalinferior ala sociedadqúeretana, 
que no es tonta! Viene De Gasperin y 
menosprecia todas las estructuras y toda la 
tradición Y que además nQ permite el 
ra.zonamiento,lainterpelaciónoelintercambio 
de ideas. Si en ceremonias donde la gente no 
participa intelectualmentt: emites mensajes 
de e8te tipo, puede entenderse como factOr 
de la derrota. Y o acudo al templo cuando 
quiero o debo cumplir conalgúncompromiso; 
respeto a la deidad pero no a la buroccacia que 
se ha apoderado de ,la deidad Ojalá en la 
Iglesia Católica se cumplieranlos principios 
de Cristo. 

"Estas elecciones han mostrado el 
verdadero rostro, la máscara de una parte de 
la sociedad queretana: su conservadurismo 
es aterrador". 

-.¿Crees tú que sigue siendo poderosa la 
Iglesia católica? 
-¡Como no!, ve nada más la capacidad de -

convocatoria que tiene cuando se trae a la 
VirgendelPueblito ... _ 

-,-Pero eso e8 capacidad de eonvocatoria 
para asi.mtos religiosos, ese es su ámbito ... 

-Si, pero yo creo que hay una gran 
manipulación La gente no tolaa que la Iglesia 
sea criticada. Y pasa con otras instituciones. 
Todo es p ,rfecto, lo que hace el obispe:>, lo 
que hace el rector ... 

PAN: LASPERSPECTN AS 

En opinión de Ruiz Posada, al gobernador 
Emique Burgos --qui.en "debe su cargo a 
Rafael Camacho Guzmán, acérrimo enemigo 
deFemando"-"lefaltócompromisoconsu 
partido" y permitió que al candidato priísta 
"laC1Mlepegaramucho". Ymencionacomo 
un factor adicional, en la recta final de la 
campaña, la moVilización de los maestros, 
donde -die~ hubo mano 'negra. 

"Todos hablan según les va en la feria. En 
mi caso particular, puedo decir que el 

· licenciado Emique Burgos, comopolítico,no 
tiene palabra. A suádministración se le hizo 
bola el engrudo. O dicho de. una manera 
elegante: en la partida final le metieron un 
jaquel'. 

Respecto a las perspectivas que ofrece el 
nuevo gobierno panista, comenta: 

-Loyola se ha declarado un ignorante de 
la política. Sú tesis doctoral estriba en que la 
política se metió con su negocio, entonces él 
se mete a la política. Es una tesis muy p·obre, 
.es como si amí Mik:e Tysonmemuerdela ortja 
entonces digo, un boxeador se metió en mi 

- vidaentoncesyomevoyameterdeboxeador, 
¡con-estas manos francamente no la voy l:! 

.. 

Lapidaria 

Votó por el PAN. 
No quiere pelearse 

con el PRD. 
Hizo negocios con el PRI. 

¿Quién es? · 
No es un camaleón, 
Es un mexicano más. 

Radicado en Querétaro. 

hacer! DiceLoyolaqueDieg~ F emálldez 
novaaestardetrásdeltrono. ¡Trono! Esa 
expresión para los conservadores está 
bien, por lo de M8ximil:iano. Soy juarista, -
soy liberal y creo~ debemos conservar 
los espacios del diálogo, de la critica y de 
la confrontación de ideas. 

"Algo que me parece nefasto es su 
diého de que 'vamos , a ,adtninistJ;ar 
Querétaro como si fuera una empresa' . 
¡V amos a ver cómo funciona la empresa 
que se ha programado Ignacio. Y otra cosa: 
por televisiónF elipe Calderón Hinojosa · 
dijo con toda tranquilidad, delante de 
Ignacio: 'vanms a desaparecer al PRI'. 
Esomepareceaterr~, y Nacho seqyedó 
callado. Podrá ser ~l PRI un mal paitido, 
pero nadie es dueño de la verdad. Esos 
son rasgos fascistoides, de .exterminio. 

"Aunque sea y haya sido tan repudiado 
y se haya caído el gigante, ctíando menos 
en Queí-étaro fue un partido que nos dió 
libertad ytoleraJ).cia. Enel PRI lo que no · 
sevale,locriticable,esqueseseacorrupto 
o pendejo. Yo he podido salir ala calle y 
nadie me ha amenazado por decir mis 
verdades. Amísíme da miedo criticar a la 
derecha porque esa gente es intolerante_ 
Me da mucho miedo ... pero en esto me 
voy a meter también. 

"Allí está uil mentiroso que se llauia 
Diego Fernández de Cevallos, 
¡anunciando un México . sin mentiras!, 
que un día en San Juan del Río le dió de 
latigazos a Hugo Gutiérrez Vegá con el 
apoyo de sus hermanos, que lo amagaban 
con armas de fuego. ¡·Ese es elJefe Diego, 
un 'intolerante. ¡Nada más porque mi 
cuñado-se salió del PAN y le respondió al 
padre de Diego! , 

"Hay que prender las lámparas. No 
vamos a dejar los C$pacios ni vamos a 
cerrar la boca. Hay que estar atentos con 
el análisis, pueden venir desviaciones 
más complicadas y más denigrantes para 
la sociedad Siempre he estado en contra 
de la corrupción, de· las nkl.as decisiones 
sobre la ciudad, pues el dinero es recurso 
norenovable,lariquezano seproducede 
la noche a la mañana". 

DESALIDA · 

-Casi sale sobrando la pregunta, pero 
la hago. Eres experto en urbanismo y 
ecelogía e hiciste propuestas en la 
campaña. ¿Las remitirás al .nuevo 
gobierno? 

-Femando siempre dijo que tras la 
derrota nunca buscaría un mal p_ara 
Querétaro y menos se atentaría contra la . 
gobemabilidad 

Pero otra cosa es ser críticos y tratar de 
cerr¡ir compuertas para donde haya 
desviaciones partidistas. Todas las 
propuestas están impresas en docu
mentos que son:del dominio público. 

Pero no, soy feman.dista' y en este 
pueblo de murmuradores no qui.ero que 
empieceadecirsequemeestoyanimando 
a Nacho. 
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El gobernador Enrique Burgos inauguró e/ even'c:» 

Encuentro de 30 países latinoamericanos sobre 
Emisiones y Transferencia de. Contaminantes 

En presencia de representantes de más de tiempo", señaló. Y agregó que a principios 
30 países latinoamericanos, de más de de la década de los 90's la mayoría de los 
'cinco organismos intemacicnales como la países del mundo ha adcptado el RETC, 
organizacién para la Cooperacioo y el que incluye la informacién compld.a sobre 
Desarrollo Económico (OCDE), del lasemisionesotransferenciasalaire,agua 

·Instituto de l~ Nacicnes Uilidas para la y suelos, así como sobre los residuos y 
Formacién Profesiooal e Jnvestigacicnes transportados _a ló8 establecimientos de 
(UNIT AR), y la Comisién de Cooperacién tratamiento y disposicién. 
Ambia;ital (CCA), el gobernador Enrique El ejecutivo estatal dijo ~ante la 
Burgos Garc;ía inauguró el taller para los ~ inauguración del taller que cuando se 
países de las Américas sobre Registros de coogregan hombres y mujeres poseedores 
Emisiones y Transferencias de de una gran exp·eriencia, que están 
Contarninmites. dispuestos a intercambiar su informacién 

Burgos García sefialó al respecto que si para coostruir herramientas y cooformar 
bien frecuentemente se alude a aspectos esquemas de participacién y de trabajo, 
como ~ud, edllcación o los embates que "lo menos que se puede decir es que 
produce_ la guerra por las discordi~s, Querétaro se siente privilegiado por esta 
"tampoco se puede negar que el tema cportunidad". . 
tratado aquí, ctmstituye .una de las Asimisrnó precisó que el estado junto 
plataformasmásimportantesparaasegurar ·con el gobierno de la República, ya _ 
-el futuro de la hUlllfillÍdad". Por ello que cootribuyeroodeunammieradignificativa 
mencionó que en esta ramién que tendría con un estudio titulado Registro de 
una duracién detres días, "tocará sin duda Emisiones y Transferencia de 
uno de los temas que hablan de la Cootarninmites del Estado de Querétaro, 
expect,ativa y de las cpoitllllidades del trabajopíooero en la entidad quepeimitirá 
entorno mundial". unaprcpuestanacicnal w. clmismoentomo. 

A su vez, el representante del Institúto En tanto que el presidente del Instituto 
de las Nacicnes Uilidas para la Formacién Naciooal de Ecología, Gabriel ~dri dela 
Profesiooal e Jnvestigacién (UNITAR), Torre,afirmóqueelResgistrodeEmisimes 
·AchimHaJpaap,aseguróqueenéstetaller y Transferencia de Contaminmites del 
doode representantes de más de 30 países Estado de Querétaro ccnstituye sin duda la 
discutirimi sobre la implementacién del piedra migular de una nueva política de 
Registro de Emisiooes y Transferencias gestién ambiental qu~fuepresentada ya en 
de Contaminantes en América latina; _. abril. pasado por el ..ptesidmte Ernesto 
conocerán sobre el desarrollo de éste y la Zedillo. _Además . señaló que este taller 
adaptacién a sus necesidades nacimales. realizado en la Mansién Galindo en Smi 

."El desarrollo de Wl siltema como éste "Juan del Ri9, brindará la cportllllidad a 
adaptado a las necesidades nacionales, reresentantes de países de todas las sub
representa Wl mediopara quelos gobiemos regicnes ®las Américas, de -~ las 
rastreen la generacién, emisién y destino prioridades actuales relaciooadas coo ,la 
de varios contaminantes a través del emisién y transferencias de contarninmites. 

-.. : . ~ Habitantes del cielo azul 
La noche del viernes 1 de agosto en el Museo 
Regional de Querét.aro fue inaugurada la 
Exposición Temporal "Habitantes del Cielo 
Azul", conformada por una fabulosa colección 
de piezas de cerámica de la·cultura chupícuaro, 
que pertenece al Museo de la Alhondiga de 
Granaditas y permanecerá hasta el 25 de 
octubre. 

Exalta el gobernador 
la vida y obra de la ex 

diputada cetemista 
Ana María Domínguez 
En opinión del gobernador de Querétaro, 
Enrique Burgos García, la priísta Ana Maria 
Domínguez Rivera, ex legisladora local y ex 
candidata a diputada federal que falleciera la 
madrugada del jueves 31 de octubre, fue 
siempre una mujer"qu~ tenía una convicción 
dentro del movimiento obrero, dentro de las 
mujeres cetemistas". Al referirse a la muerte 
deDominguezRivera, Burgos García precisó 
que es una ausencia muy sentida. _"Dentro de 
lasmujeresque dentro de la CTMen Querétaro 
había trabajado, sin duda ella ocupa un lugar 
de mucho reconocimiento, ganado a pulso". 
En pocas palabras, dijo "unamujer respetada, 
reconocida por su trabajo, su calidad, su 
compañerismo, sú amistad y su don de 
gentes".Luego de una guardia que hiciera 
ante los restos de la dirigente etemista Ana 
MariaDominguezRivera, Burgos García dijo: 
"Todos lamentamos profundamente esta 
,pérdida irreparable, que sin duda creo q~e la 
siente mucho la CTM, pero la senturtos 
también los queretanos porque sin duda fue 
una de las mujeres que trabajaron y dejaron 
constancia en favor de Querétaro". 

Ana Maria Dominguez.Rivera fue hija del 
dirigente de la CTM en Querétaro y secretario 
general vitalicio de ese organismo sindical, 
Antonio Dominguez. Ademásfue una mujer 
que tenía dist.intas responsabilidades al seno 
de la CTM en Querétaro, también en el 
Ayuntamiento, en el Congreso del estado y 
en el Instituto de Capacitación en donde 
súvió con mucho vigor. 

La Cultura chupÍcuaro, cuya importancia se 
·debe a su desarrollo local y a la expansión de 
su producción ceránúca, se situó entre los 
lagos de Michoacán y el río Lerrna del estado 
de Guanajuato, hace .unos 2 mil 500 años. Se 
ha verúdo estudiando a partir de 1926, cuando 
fue considerada la nueva zo.na arqueológica, 
por lo que en realidad poco se conoce act;rca 
de su gran herencia; sin embargo contamos 
con algunos datos acerca de este pueblo. 
Deben su nombre, a que prefirieron los lugares 
altos para habitar; a salvo del crecimiento de 
los rios. 

Carlos Aí-vizu, Manuel Oropem y Diego Prieto Hemández 

La abundancia de objetos de ceránúca 
Ghupícuara al norte del · rlo Bravo, en el 
Teotihuacan de tiempos tempranos, y en el 
.vallo de México, hacen-pensar en una relación 
comercial de larga duración y en una 
hegemonía de_ la cerámica de estas 
características en Ja vida cotidiana de Ja época 
Hay rasgos de remota antigüedad en sus 
objetos . cerámicos, tal es el caso de las 
figurillas policromadas CfUe p~ecen a las 
primeras representaciones del cuerpo 
humano, oon características que comparten 
todos Jos pueblos de América, y acaso del 
mundo. En ellas Jos escultores plasmaron la 
misma variedad de accesorios, los mismos 

ojos de líneas oblicuas, las frente alta, Ja 
misma desproporción .entre cabeza y cuerpo, 
la misma desnudez en las mujeres y, 
eventualmente, cadet"as y senos excesivos, 
vientres de embarazo y sexo acentuado. 

Los últimos registros en el tiempo de estos 
habitantes del sur de Guanajuato corre8pon
den a las primeras centurias de nuestra era, 
mientras eri otras latitudes de México florecía 
Ja vida urbana, concretamente en 
Teotihuacan, Nada sabemos aún sobre la 
razón del abandono de su -territorio, aún 
cuando se puede suponer el ingreso de 
gurpos guerreros que disociaron a Jos pueblos 
agricultores, o bien el abandono por algún 

·colapso ecológico, o bÍen migraciones hacia 
_ tierras benignas. El sitio puede haber estarlo 

en disputa, en tanto que se Je mantuvo como 
frontera purépecha contra los de México 
Tenochtitlan, por un lado y eontra la tribus 
guerreras de guachichiles, guamares, 
copueces, guaxabanes y otros del norte -árido. 

Así se perdió el recuerdo de Jos habitantes 
de Ja rc:gión donde el cielo es más azul. Nadie 
conservó memoria de ellos; debimos esperar 
a que Ja Arqueología y Ja Historia nos 
pusideran en contacto ·con sus .manifesta
ciones cultur-ales, que siguen llamándonos 
con su mensaje propio, el cual aún no 
aprendemos a descifrar en toda su mangnitud. 

Mi cuartilla a espadas 

LA ECONQMÍA 
GLOBAL, 

UN MlTO QUE USAN 
LOS TECNÓCRATAS 

• • • 

Alexandro M artínez Camberos 

Es obvio que la Économía no es üna 
ciencia exacta; mas tampoco es un 
juego de azar; tal vez está en la etapa 
de la Metereología, probabilística en 
desarrollo a la precisión y previsión. 
Aún así, es piedra angular de Jal>olítica, 
y sin ella se vuelve politiquería y hasta 

. '_'poker" entre taúres. La Economía 
Política nació con el Regimen 
Capitalista propiamente dicho, ol 
industñal, tras el germinal ~pita}ismo 
renacentista y el esencialmente -
comercial, con vocación iiberal, 
aplicable a los Estados-nación; mas el 
Irnperialismó ci.ritbró !as estructuras 
del Capital nacional a Ja par que penetró 
en todas las sociedades marginales, 
creando un archipiélago le economías 
híbridas, de muy distintos niveles, con 
él sello común de la explotación 

. imperial. 
Históricamente, la "globalización" se 

inició con el descubrinúentodeAmérica 
y los subsecuentes hall<Jzgos.de tierras 
pobladas. · por "gentiles" . o 
civiliz~ciones ·pre-estalales, de 
rudimentaria tecnología productiva (tal 
aztecas o incas), además de dominar 
sociedades antiquísimas con diversa 
feudalidad, como en el sur~ste asiático. 
Pero la Globalidad de que se hablahoy 
es un espejismo-señuelo manejado por 
dos o ~s círculos de poderfinanciero, 

. como cárteles (en sentido genérico) 
· enonnes,' con intereses comunes y 

antagónicos, cuyas contradicciones 
afloran de diverso modo, pacífico o 
encubierto así como violento o 
flagrante, que puede llegar a una guerra 
fría y aun caliente. Socios y cómplices 
ahora, igual que en las mafias, se 
matarán mañana. (En 1917una telúrica 
grieta compió la economía mundial e 
implantó una nueva, con vocación • 
científica; durante 70 años se expandió 
a Ja quinta parte del globo y 
pronosticaba.su triunfo. Mas fallaron 
sus operadores o el Leviathan 
imperialista venció y todo volvió a ser 
igual. En otra ocasión lo veremos). 

. México, como nación específica, sólo 
ha pasado de colonia a semidominio; 
con invasiones armadas y el robo de la 
mitacl de nuestra. Casa, con breves 
lapsos de luchas libertarias, 
económico-sociales. Si nacimos con 
empréstitos leoninos, hoy el embargo 
es por deudas menos justificables. El 
17atoani ha pasado de generales a 
abogados y a~ora a economistas, lo 

· cual parece idóneo; massonma/;nches · 
permeados de grilla (no se devalúa a 
tiempoporcuidarlaimagendeSaJ4ias). 
Ya me parecen remedos de la Iliada, 

. - pues muere su.Patroclo y su Aquiles 
hace muina y huelga; dicen construir 
el Gran Caballo indi~ado por Zeus- · · 
Mercado, pero con sabre, sudor y 
hambre de los. i_liotas que somos la 
mayoríademexicanos. ¡Estotieneq,ue 
ac2bar! Sólo así lograremos 
"Democracia ya, patria para todos". 
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POR CARWSRAUL PEREZARES NAVE.ttl 

El fm de los monopolios 

En un principio, observamos como el 
servicio telefóni.oo dejodesci-manejado 
por Ul18 sola persona para abrirse a la 
libre competencia. Después, con gran 
asombro, los partidos de oposición 
tritmfan con el consentimiento del 
partido oficial. Y ahora, la competeooia 
más famosa del momento; la de las 
televisoras. Pao,¿ que efectos acarrean 1 

los monopolios y que benefitjos la 
competencia ? , los monopolios han 
sido reconocidos por la Connmidad 
Económica Europea como 
perjudiciales, altamente destructivos 
y contra el consumidor. Para poder 
desarrollar lo que llamanelMeccomún 
necesitan de la competencia, todo esto 
enfocado para ofrecp-elmtjor servicio 
y calidad al consumidor. Existen dos 

. tipos de monopolio, el de cartel y el 
trust. El cartel es una empresa 
dominanteparacontrolar elmeccado y 
los precios, el ·trust es una unión de 
empresas o sociedades para dominar 
el mercado y controlar los precios. En 

. cualquia:a delos doselmás perjudieado 
es el consumidor, ya que no hay otro 
que ofrezca el producto, se aceptan en 
las condiciones y el precio que este, 
bien o mal EnMéxioo lo sabemós biai, 
ya que hemos sufrido y sufrimos de 
monopolios. Conlalibre competencia 
se pelea por el consumidor y por 
ofrecerle lo mejor tanto en servicio y 
calidad, abatiendo costos para tener el 
mtj orprecio. 

El problema que hay en México, es 
que se acostumbraron tanto a no tener 
competencia, que ahora que la tienen 
no . saben que hacer y hacen 
eompetencias desleales. Telmex, trata 
deinfundirmiedq,aliglµU que el partido 

. oficial~ pero en las televisoras ha sido 

. un caso especial, se han dado hasta 
con la cubeta. Y el más rencoroso ha 
sido Televisa, mmca se Ímagino que· 
TelevisiónAzteca le iba a quitar tanta 
gente. Sobretodo porque hanhecho la 
televisora con puros "corridos" de 
Televisa. Estamos en una épo~ muy 
importante, el mundo se ha globalizado 
y nos han aceptado, debemos cíe 
responder. Estemomento lopodríamos 
definir con una frase de W itfston 
Churchill -esteno es el principio delfin, 
sino elfindel principip-,no sabe cuanta 
razón ha cobrado sufrase a través de 
los años.Ahora, el acoplamiento ha 
sido muy díficil, sobre todo para la 
clase media. y aquí entra otro tipo de 
competencia,porlosmtjorestrabajos, 
por el mejor preparado, por el más 
rentable. El m0nstruo a vencer para la 
libre competencia, C$ el armatoste 
burocrático generador de. pérdidas -
úoicaenelmuododeeseram.o-PEMEX. 
Cómo sufre uno con los aumentos de 

· gasolina,' aceite y demás. Con ciertaS 
reglas de protección y cuidado . 
lograríamos avances como el que 
ocurrío en Aeroniéxico. En fin; -los 
milagros no se dan, se buscan ~ 

Modifican planes de estudios dela Maestría en Filosofia 

La "f!AQ, incorporada a un consorcio norteamericano 
de instituciones educativas de Canadá, EU y México 

Destaca el Rector la intensa relación con unive~idades extranjel'ilS 

Al hablar '!iobre la intensa relación que 
han establecido universidades 
extranjeras con la UniversidadAutónoma 
de Querétaro, el rector José Alfredo 
Zepeda Garrido aseguró que con la 
estancia· de los estudiantes foráneos se 
acredita el nivel cualitativo de los 
conocimientos que se imparten en las 
aulas universitarias. 
Dur~te la sesión ordinaria realizada· en 

el auditorio Femando Diaz Ramírez, 
donde el Consejo Universitario aprobó 
el 31 de-julio modificaciones al plan de 
estudios de la Maestría en Filosofla, con 
lo que se optimizará la obtención del 
grado de los estudiantes de ese nivel de 
posgrado, el rector informó que·reciente
mente se creó un consorcio norteame
ricano de instituciones educativas, en el 
que participan dos universidades -de 
Canadá, dos de Estados Unidos y por 
parte de México, la Universidad de 
GuadalajaraylaAutónomadeQuerétaro. 

Según dio a conocer, la intención de 
ese organismo es la de formar jóvenes 
lid~res que permitan un desarrollo 
armónico entre lasnaciones participantes 
en las áreas de investigación y academia, 
con las repercusiones que ello significa. 
Asimismo,~Zepeda Garrido dijo que 

ante p~ibles problemas económicos, la 
Universidad Autónoma de Querétaro 
continuará gestionando ante las 
~cías pertinentes, el aumento de los 
subsidios. 

Vínc.ulos internacionales · 

El rector y el director de Intercambio. Académico de la UAQ, en los univer.sitarios 
extraajeros. 

Por su parte, al informar sobre la aprobación 
en el Consejo Universitario, el director de la 
Facultad de Filosofia, Gabriel CorralBasurto 
di jo que las modificaciones contemplan aspec
tos aspectos académicos que les permitan a 
los t:studiantes términar la t~sis de grado, al 
mismo tiempo que.sus estudios, "ya que el 
plan actual no contempla los espacios acadé-

micos que les permitan dedicar tiempo 
para la elaboración de ese requisito de 
investigación". Y una vez aprobado el 
nuevo plan c;ie estudiQs, los alumnos de · 
la Maestría en Filosofia, tendrán que 
realizar sus trabajos de investigacion en · · 

• las tres líneas que cot)Sidera el Centro 
de Investigaciones de laF acuitad, iridicó. 

Universitarios rusos realizarán 
actividades académicas en la UAQ 

que es lo que se trabaja en Ingeniería 
Ele,ctromecánica del Campus San Juan 
del Río. Y secontemplalaposibilidadde 
que ambas personas. se incorporen al 
curso de español para extranjeros, que 
se imparte, en la F acuitad de Lenguas y 
Letras de la Universidad Autónoma de 
Querétaro. 

luri Jopereskov de la Universidad de -
Rostov y Lidya Verotska de la 

·universidaddeKiev,RuSiallegaroneste 
miércoles 30 a esta ciudad para 
entrevistarse con el rector de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, 
José Alfredo Zepeda Garrido .. 

Según de informó, los universitarios 
rusos realizarán diferentes actividades 
al interior de la Universidad Autónoma 

. deQuerétaro. Lidya Verotskaestarácerca 

de un mes en el Alma Mater y estudia el 
equivalente al doctorado en la Universidad 
de Kiev y estará en la Facultad de Ingenierie 
tomando algunas clases, ya que su 
especialidad es el área de automatización y 
control de procesos. · 

Mientras que luri Jopereskov, quien viene 
dé la Universidad de Rostov, tendrá una 
estancia de seis meses en la máxima casa de 
estudios, apoyando en las areas de 
investigación, de maquinaria y herramientas, 

Durante la entrevista con el rector, se 
habló sobre otros intercambios que se 
tiene con Rusia y con las instituciones. 
educativas. del aquel país, coino es el 
caso de los estudiantes que viajarán a 
Rostov a cursar su doctorado en la 
Universidad de 1la Construcción de 
Rostov . 

El gobemadorEnriqueBurgospusolaprimera piedra 

OendasNaturaksgeneraracondicionespedagógi,caspara 
operar proyectos de la Universidad Nacional, y el_ IPN 

La Facultad de Ciencias·Naturale&, que 
incluye a las carreras de Biología, Nutri
ción y Veterinaria, tendrá la capacidad y 
la oportuidad de crecer en amionía y ge
nerar las condiciones pedagógicas sufi
cientes para su desenvolvimiento con 
los proyectos de la UNAM y el Poli
técnico Nacional. Señaló lo anterior,"el 
rector de la Universidad.Autónoma de 
Querétaro, José Alfredo Ze~da Garrido, 
luego deque se colocara la primera piech-a 
del edificio de esta facultad en el Campus 
Juriquilla 

Ante el gobernador Enrique Burgos 

García; quien asistió a este evento, Zepeda 
Garrido habló sobre la contribución que ha 
tenido en este proyecto el gobierno estatal, 
al proporcionar la urbanización y la dotación 
de agua, luz, drenaje, vialidades y 
~lecomunicaciones, ade_más de su gestión 
ante las autoridades federales para que el 
Campus Juriquilla sea viable. 
Esta obra, según se informó;abarcará en su 

primera etapa una planta de 2 mil 500 metros 
cuadrados de construcción, complemen
tándose eón un segundo nivel, con el cual 
llegaría hasta los3 mil metroscuach-ados. Para 
la primera etapa de la obra, informó la uni-

versidad, la gerencia de costos de la 
CAPFCEautorizó mas de 24 millon~s de 
pesos_, de los cuales entregará 1 O millones 
para este año. 
El edificio de administración tendrá dos 

niveles y 2 mil 300 metros cuadrados de 
construcción, donde se e incluirá una aula 
de seminarios, biblioteca; seis aulas 
normales para 50 alumnos, servicios 
sanitarios y la administración. Y también 
se contará con un biote-cario en el que 
habrá una sección de roedores y especies 
menores, sección de perros y gatos; áreas 
comunes y servicios generales. · 



"Palabras SentirdeMujerpresenta: un
. espacio para todas y -todos las amantes 
y los amantes de lapoesía y la literatura", 
es la voz cálida y sonora, a través de un 
micrófono de radio, de Gloria del Carmen 

- Cepeda Cárdenas,-la productora, la poeta, · 
la actriz, la maestra. 

Hoy he traído para ustedes diversos 
textos correspondientes a distintos 
poemarios: 

1 

"Tu palabra de soles infinitos 
inmensa caracola. 
A partir de tí 
estoy viviendo ... 

Y luego continúa la voz bella y el 
siguiente poema: 

" .. . el sol va a morir 
ylalunanorecibeyasuabrazo ... " 

y 

"la última golondrina que no 
encontró la ruta del retorno" 

II. 

Recuerdos de otros astros · 

"Se recuerda a un nombre. 
Hay una nueva estrella 
vives en el o~uro centro de la 

espera. 
Recuerdos de otros astros ... " 

El corazón fue tocado 

el corazón fue tocado 
y has de.cuidarlo 
por la amistad y todo lo posible. 

El instante que el reloj detuvo 
no ha ae repetirse 
sino con el recuerdo 
en el momento mismo 
en que se IJaga. 

Su luz nos llegará de goce 
al no muero 
y habrás de apresarlo 

_ - ;· -- con red de altatecnología. , . . 

m. 

N. 

El tiempo y las horas 

Hay algo que me mueve 
que me puebla. 
Es algo tan sutil 
que a veces_SC< me pierde. 

Dimensión tan pequ~ña 
tan querida. 

Hecha de todo lo que pasa. 
Suave fluir . 
que todos desconocen. 

Es mi canción de aromas 
subiéndome en la carne. 
Es la única rosa de sol 
que me cubre desnuda. 
miúltimabelleza .. 

Existen ojo_s 

Una queda sola. 
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Adiós a la mujer de la voz cálida, a la actriz, a la productora 

GLORIA . DEL CARMEN 

V 

... 
Entra la multitud 
busca y se aferra 
a algo que germine 
par~le vuelo a fa esperanza. 

Todo seºha rnto 
y se vuelven a recorrer caminos 
donde existen ojos · 
que se acechan 
para p(lftirnos la vida. · 

-S-iguiei:on-otrospoemas; F átima, Mis amigas, 
Las ci~dades y muchos más, que pudimos 
escuchar en Radio Universidad Autónoma 
de Querétaro, RaClio Querétaro y en El Jardín 
de] Arte, y en otros espacios públicos y 
privados. 

VI: 

En el mes de mayo de 
1996, ambas partimos 
(Gloria del Carmen y 

· Shara) hacia la Ciudad 
de México y, poste
riormente, ha.cía 
Oaxtepec, Morelos, 
donde se desarrollaría el 
Encuentro Nacional de 
Mujeres Trabajadoras. 

Las noches son largas, 
entre densas nubes de 
humo de cigarrillos y 

· nuestros poemas. A 
donde quiera que vamos 
nos invitan a leer y las 

. sindicalistas se animan. 
Gloria del Carmen habla 
y el público permanece 
en silencio. 

• • 
· Shara M artínez Vara . -. 

. - l 

A ;,i amiga Gloria del Cannen. 

Gloria del ~enfueproductora yfundadora 
de Radio Universidad. Recibió diversos 
premios por dirección escénica y poesía, 
además de suspª11:icipaciones como actriz en 
el INBA. Fue también subdirectorá de 
producción, programación y planeación de 
Radio Querétaro y fundadora del proyecto 
cultural Palabras, Sentir de Mujer por el cual 
recibió un reconocimiento de manos de Ofelia 
Guilmain, luego de un año de iniciado. Dos de 
los poemas, inéditos, fueron proporcionados 
por Guadalupe, Angélica y Karla Cepeda. 

Ella vive encerrada 
en los gruesos muros , 
de su casa. 

Tiene padre, hermanas, hermanos 
y antiguos recuerdos amorosos. 

No concilia el sueño. 

Descalza vaga entretenida 
con nudos y fantasmas 
por, las inmensas noches 
que le acompañan a Ella. 

SMV . 

• La Asociación Mundial de Mujeres Periodistas y · 
Escritoras Capítulo Querétaro 

Lamenta profundamente la pérdida irreparable de su 
compañera y entrañable amiga 

GWRIADELCARMEN 
CEPEDA CARDENAS · 

Quien murio-en esta ciudad el lunes 28 de julio de 
1W7 . 

Shara, Mary, Eva, Sara, Lety, 
Rocio, Alej~dra, Laura y Erika. 

1 
! . 
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l;I rincón de los· pecados 
Cambio 

En su propaganda electoral, el Partido Acción Nacional hacía referencia a la falta de 
cambio. "No tengo cambio", ponían en labios de la gente. -
¿Cuánto apuesta usted, lector, a que las cosas ·no cambiarán en beneficio de la 
sociedad? 

· Aspiramos a un .país siri miseria y los jodidos seguirán jodidos, ya lo verá usted. 
Tampoco los panistas tienen cambio .. 

El coyote cojo 

Reflexión esperan que se les :reconozca su talento y 
mientan madres a quienes no les .otorgan 

David Noyola · 

Querétaro está en el umbral de una nueva 
realidad a partir del 1 de octubre, fecha en 
que Ignacio Loyola Vera el panista, asumirá 

· becas, deben ganar la iniciativa y solicitar 
al gobernador electo una reunión en 'donde 
se discuta el futúro cultural de Querétaro. 
Que no se repita la nefasta experiencia de 

- el cargo de gobernador constitucional ael 
· estado para el que fue electo por los 

queretanos. i=sta nueva realidad 
comehzará a desvelarse conforme 
transcurran los días y los meses de la 
nueva administración. 

_ la administración de Enrique Burgos y se 
continúe con un Consejo estatal pará la 
Cultura y las Artes .viciado e inoperante. El 
primer paso es el relevo. 

Los artistas tienen la palabra. 

_Los cambios que exige la sociedad son 
muchos y según los intereses de cada 
sector de la poblacíón-será la importancia 
que tendrán para éstos. 

La comunidad artística local está a la 
espectativa del nombramiento de las 
autoridades que habrán de ser los 
responsables de administrar el arte y la "' 
cultura, tanto estatal como municipal. No 
es ésto lo que más inquieta sino cuál 
habrá de ser su · proyecto. ¿Tendrá un 
prQyecto cultural el nuevo gobierno? 

·Preocupan la fama _ de censores y el 
hecho- de -que no _ haya habido mención 
alguna al arte y la ~ultura en las campañas 

· panistas. 
Los artista queretanos, los. verdaderos 

·artistas, no aquellos que desde. los cafés 

-. 
Se. podría decir que peores 
cosas se pueden mirar en 
cualquier guerra, y que para 
tranquilidad de nuestra 
conciencia nunca se llegan 
a saber. Se podría decir que 
la represión comunista es 
igual de butal o incluso má_s 
refinada. Se le podría tachar 
de obsoleta propaganda 
comunista, ahora que el 
neoliberalismo ha triunfado 
en la historia humana. 

-La tortura como 
un arte infernal 

Lo que si no se podría 
decir es que-ha desaparecido 
con la caída del Muro del . 
Berlín y el ~ese de la Guerra 
Fría. Por el contrario, ahora 
parece más justificable la 
barbarie cuando se trata de 
aplastar supuestas movi
mjentos terroristas, que 
hasta ayer se denominaban 
revolucionarios (Remember 
Fujimori). - ' 

La película Espíritu de 
Cristal, perdida entre la 
oleada de films holliwoden
ses que se exhiben en las 
salas de Querétaro, es una 
fractura para nuestra concien-

Germán Espino 

cia; una prueba de que todo ·el 
mundo en el que vivimos los cla
semedieros se sostiene gracias 
a la represión de agrupaciones y 
pueblos miserables, los cuales 
cuando tratan de construir un 
mundo diferente del capitalismo, 
deben ser aniquilados, si no 
espiritual, ·si físicamente. 

Lo que no se puede afirmar es 
que los grupos encargados de la 
limpieza ideológica, en el mundo. 
capitalista, tales como la CIA 
norteamericana., el Moshad 
israelí; etc., vayan a desaparecer 
o que piensen democratizar sus 
metodos. Con historias de este 
tipo sólo podemos comprobar 
que, por el contrario, la 
brutalidad, en vez de desapareeer 
cada vez se vuelva más refinada, 
más. suntuaiia, y con ello más 
profunda y dolorosa; en estas 

Agencias de 1 nteligencia la 
tortura se eleva. a un arte 
ex;quisito, digno tan sólo del 
infierno. _ 

Es una película " con 
momentos. de alegría, de 
erotismo y de ternura; sin 
embargo esta versión del 
drama nicaragüense, no es 
como las de Holliwood: una 
evasión para descansar y 
sentir que todo está bien. 
Este film es de esas historias 
que sirven para recargar las 
baterías pues, como _decía 
González de Alba en Los 
'días y /os años, esas 
escenas son para recor
darlas siempre, para traerlas 
en el bolsillo, para tatuarlas 
en el alma, para grabarlas 
con fugo y cobrarlas a quien 
debe pagarlas. 

... 

Azlmtos l•lt.mtst, 
Preae_ntación 

C:uentos escritos de la variante del otomí del .valle de 
Mezquital, Hidalgo yfueron coleccionados y redactados por 
los maestros Donaciana Martín Contreras, Victorino Gómez 
Barranco y Pedro M. Godín·ez. Los mismos cuentos fueron 
traducidos a la variante· del otorrií hablado en Santiago 
Mexquititlán por el Profr. Severiano·An-drés de Jesús y la 
variante del otomí hablada de Tolimán por la Profa. Paula de 
Santiago Quintanar. Este trabajo forma parte del programa 
de investigación Rescate de la lengua Otomí en el Estado 
de Querétaro, llevado a cabo en el Centro de Estudios · 
Lingüísticos y Literarios de la Universidad Autónoma de 
Querétro, bajo la coordinac~ón del Dr. Ewald Hekking. 

ELO ORDIMALA 
(otomí de Tolimán) 

'Na Dame manda' ñatsa, m'i y~'i 'na ,dQllru ne bi nthªwi 
· 'raya 'yofnj ha na 'ñu mi pªts'i nduntili ya mót'i. _ 

Elo, natomi ªt'i nu dobru bi nthªwi nuya,'tofni mbiwengi 
ngetho mi h1.,1ramyi ge na'a mi yªt'i ndunthi ya zu'we, pe 
h_Qntho 'na ra dobru mi 'yªt'i. Bi umba ndunthi kwª ya 
'yofni, ngetho haby ba koh~ ya 'yofni gehni ba kohi nehe. 
· Nuya 'yofni bi hñaki, ya xinthai ra zu'we. Elo mi nutho 

na bi thogi, bi nu haby bi ja a,,r.iuby_ bi 'ñaha ya yofni bi 
mengi a bi dat'i ne bi -ªnt'1 ha dathe. _ -

Elo ini hudi ri 'nandi der dathe mi handitho, a bi ñena: 
"Maje 'yofni sinke ra xinthai (a) nixi ·ra nthai". · 

_Bi thogi -ndunthi yapa. Nuya 'yofni bi ña gatho ge nuby 
da nthªwi Elo dan fªt'i, P-e bi thogi ndl:lnthi ya pa a hinte 
bi njapi ngetho minda b1bo. 

'M~fa ya 'yofni .bí ja ya~ •. a 'napa bí §Y nebí tho. 

PEDRO ORDIMALA 
Un hombre que era muy grosero llevaba un burro 
mocho, entonces encontró a unos arrieros en un camino 
que tenian muchas curvas. 

Pedro, que era quien traía el burro mocho, se. encontró 
con que los arrieros. se habían orillado porque pensaban 
que el llevaba muchos animales,. pero para su sorpresa 
sólo llevaba un burro mocho. A los arrieros les dió 
rriucho coraje, porque donde se quedaron Jos arrieras, 
Pedro se quedó también. _ 

Los arrieros quitaron los suaderos a sus animales; 
Pedro estaba vigilando lo que ocurría, ·vió dónde los 
-pusieron y, aprovechando que los arrieros dormían, 
regresó a amarrarlos y echarlos al rís. 

_Pedro estaba sentado al lado del río nada más viendo 
y :dijo: "Adios arrieros ·sin suaderos y sin reatas" . 

· Pasaron muchos días. Los arrieros acordaron que 
cuando encontraran a Pedro le pegarían, pero pasaron 
los días y no podían hacerle nada, porque era muy 
astuto. 

: Los arrieros entonces se enojaron, y en una ocasión -
la atraparon y lo mataron. 

AR PEDRO ORDEMALA 
(otomí de Amealco} 

Mi 'nar 'ñQhQ mar 'na nduxte, mi tsihi 'nar burru mar 
ndQbru, bí nth~hy 'ra ya ne'ñu jar 'r)u mi 'byi xingu yá 
'mot'i. 

Ar Pedro, go ge'a mi ~ ar burru himi nxQge, bí nthªhy_ 
yá ne'ñu xki 'wege- getho mi mbeni na'a mi ª xingu ya 
m~ti. Pe-11\li'yQ na'a hQntho mi~ 'nar burru himi nxQge. Ya 
'ñ!bru bi umbi xingu ar kwª, getho nu'by ho bí gohi ya 
'ñªbrli, ar Pedro bí gohi 'nehe. 

_ va-'ñªbru bi gakwi yá nsits'i yá mªti. Ar Pedro mi 
h~ntho _ na'a mi thogi, bí hyandi ho bí gats_'i en mi 
probetxa ya 'ñ~bru. mi aha, ba pengi ndi dat'i ne ndi 'yªni 
Jar dathe. 
A~ Pedro mi hudi ir 'rangydi jar dathe mi hantho, ne bí 

ma: "Moje, 'ñ~bruhy si.nkyá nsits'i- ne sinkyá -nthahi". 



31 de julio: --:el primer... • 16 

p~on en las afueras del Palacio de 
Gobierno y del Tribw;ial Superior de 
Justicia. , 

"Queremos que se respete la ley, 
queremos imparcialidad total por parte de 
la Sala Electoral en todos los juicios 
electorales que estamos promoviendo", 
decía el oradOr en tumo que hizo uso de la 
palabra este -histórico 31 de Ju.ti.o. 

Generalmente lllla pfa.za donde los 
partidos de qJosicién y las organizacienes 
sociales hacen sus. mítines de protesta y 
donde hace llll.as semanas fue · escenario 
delas grandesmovilizacienesmagi&eriales 
en contra de la corrupcién: sindical y ·a 
favor del diálogo que el gobierno nllll.ca 
estuvo dispuesto, y dende los maestros 
sentenciaren "nos veremos en las u.mas", 
ahí estaba el PRI, rumiando su impotencia. 

Los militantes de la ahora segunda fuerza 
electoral del estado llegaron de los 
mlmicipios en dende este partido perdió, 
como fueren San Juan del Río, Amealco 
Ezequiel Mentes y Corregidora, así como 
losinfaltables "transportados" demercados 
y de ··otras organizacienes pertenecientes 
al PRI. Tambi¡fn llegaron priistas de 

· . .mlmicipios conurbados, de Corregidora y 
del Marqués. Martín RubénGaliciaMedina 
el diputado electo por el distrito de El 
Marqués, el hijo del ingmiero ex dirigente 
del PRI, el hijo del hombre que fue 
despedidopormalosmanejos dela presmte 
administracién y que abandcno a José 
Ortíz Arana cuando la suerte no favoreció 
en et' PRI al mayor de los Qrtiz Arana, y 
que gracias a ello obtuvo la candidatura 
Martín Ruben, ahí estaba con su gente, 
con un grupo representativo de las 
comlmidades del Marqués. 

Después de casi lllla hora de gritos, llegó 
. a la plai.a tm contñ:igente encá6ezado por 
el derrotado candidato a presidente 
mlmicipal de San Juan del Rfo,jtmtos, 
dirigmtes y excandidatos se trasladaren al 
Tribunal Superior de Justicia para pedir 
imparcialidad, ahí fueren atendidos por el 
pr~t~ quien les ofrecioimparcialidad, 
además de que elmagi&rado JesúsGarduño 
no intervendrá .en los casos de Pedro 
Escobedo y Corregidora. Al hacer uso de 
la palabra el excan!lidato a preSidente 
mlmicipal de AmJ!alw. que le fuerard:irada 
la constancia de mayoría, hizo incapie w 
que esas arbitrariedades no sedebw repd:ir 
en otros mtmicipios ·~enemos rumores ~e 
que algo similar va a ocurrir en Pedro 
Escobedo y Corregidora, queremos que 
se i:espae la ley"; exigió. 

Ante la tardanza de los dirigentes. en la 
entrevista con el presidente del Tribtmal 

-~-~erior de Justicia, en las afueras, los 
priístas con acto de violencia intentaren 
dar. portazo a tal institucién. · 
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Teatro y memorja 

EMMA. TERESA ARMENDÁ~lZ ACTRIZ 
AbelardoRod.riguez ·if 

Une. Emma Teresa Armendáriz, actriz en 
primerísimo lugar y también promotora teatral, 
fue iniciada por el legendario maestro Seki Sano y 
despuésfonnada enlaricaescuela de los escenarios 

. teatrales de los años sesentas y setentas. 
Precursora, en estos años, del teatro de grupo, 
fundó junto con su entonces muido y director de 
escena Rafael López Miamau, el 'Teatro Club", 

· organización teatral profesional e independiente 
que sostuvo dmante más de quince años un 
repertorio import,antísimo que enriqueció la 
cartelera teatral de entonces: A ntígona de Brecht; 
El precio y Después de la caída deArthurMiller; 
pe pronto en el verano de Tenesse Williams; Un 

. frágil equilibrio de EdwirdAlbee; Encadenados 
. deEugeneO'Neill;SecuestradosdeAltonadeiean 
Paul Sartre y El tetimonio de Peter Weiss, entre 
otras. En el Teatro club trabajaron casi todos los 
actores y actrices importantes del teatro mexicano 
de su época: Carlos Ancira, Augusto Benedico, 
Claudio Obregón, Beatriz Sheridan, Ignacio López 
Tarso, Pilar Pellicer, Lilia Aragón, Susana 
Alexander, y escenógrafos como Julio Prieto, por 
mencionar algunos. FueronEmma 1' eresa y López 
Miamau la colwnna vertebral de este proyecto tan 
importante, como omitido en la historia reciente 
del teatro nacional, que se llamó el Teatro club. 
. Dos. Conocí a Emma Teresa en 1988. Me la 
presentó Raúl Ortiz brtiz, incansable intelectual, 
políglota, diplomático, traductor de Under the 
vul CQ11Q de LQ\\orie yanligo de Rosario CastellJUl()s 
(de la cual hace poco presentó un material inédito 
en un libro). Fuimos al teatro de La capilla (la 
guarida teatral de Salvador Novo en Coyoacán y 
hoy guarida de J esusa Rodríguez), en esa ocasión 
-.,¡irnos la representación de El zoológico de cristal 
de Tennese Williams. También me acompañó en 
el estrepo de mi "opera prima" como director y 

dramaturgo con la obra La madre de Judas en el 
foro Gandhi. Varias veces hablamos del teatro 
mienlras comíamos ensu bella casa en San Jerónimo, 
al sur de la ciudad de México, la cual ya había 
empezado a arrendar en "partes ante la creciente 
crisis del teatro y la consecuente falta de trabajo. 
En ese tiempo Emma Teresaacababademontarsu 
"último caballito de batalla", la obraLasegunda 
dama, monólogo sobre la esposa de unpolítjco de 
altosvuel~n este montaje, dirigido por Roberto 
D'amico, ilm.zó una extensa gira por el interior del 
país, practicámente sola. A Emma Teresa· desde 
ese entonces le preocupaba Ja muerte. Su divorcio 
de López Miamau fue no sólo la muerte de un 
matrimonio, sino de un proyecto de vida 
profesional muy impc>rtante también. _Cada vez 
más sola ante la cada vez. mayor migración de 
amigos y compañeros actores y actrices a Ja 
televisión o al teatro comercial, Etntna Teresa se 
refugió en su monólogo dmante años: Sólo en los 
últimos .años cedió un poco y realizó alguna 
telenovela y obra comercial. En ese entonces, 
1988, tenía más de sesenta- años y se sentía 
sumamente ofendida después de ir un día a pedir 
trabajo a Televisa y una.joven "yuppie"le preguntó 
"¿cuál es su experiencia?". La tarde en que me lo 
contó estuvimos viendo cientos de fotografías de 
las obras en las .que ella participó. Aquella tarde · 
tibia, con la vozfinne y bella de Emma Ter~sa, su 
rigurosa memoria y:fino hwnor, fuí testigo de más 
de treinta años de teatro enMéxico. Sentí en aquel 
momento que mis raíces crecían. 

Tres. Emma Teresa estuvo varias veces en 
Querétaro. Una de estas, en 1993, invitada por mí 
para dar una plática sobre ''Ser actor/ser actriz", en 
la ya desaparecida librería La pajarita de papel, en 
el marco de la también desaparecida, efímera y 
desafornmadaUnióndeTeatristasinde.pendientes 

Educación para la SexuaJidad 

de Querétaro.Aquellanochebabló sobresuproceso 
creativo como actriz. Recuerdo eri especial lo que 
dijo acerca del personaje, Marilyn Monroe, que 
hizo en Después de la caída de Miller, y que el 
Teatro club puso en 1964. Nos contaba Ermna 
Teresa, a un público ·de imberbes teatreros, en su 
mayoría, los problemas para "agarrar" a su 
personaje. . • ,1: 

Había visto todas las películas y fotografías de 
la Monroé, leído todas sus biografías y varias 
cosas más, pero nada, algo faltaba. Cada vez más 
cercano el. estreno y presa de la desesperación, 
cayó enferma. Un día tirada en la cama y rodeada 
de cientos de fotografías de la diva descubrió que 
MarilynMonroeveía lanada, sus ojos expresaban 
siempre el vacío. ''En ese momento-nos dijo-
agarré el hilo del personaje". :&o le pasó a Emma 
Teresa en 1964, nos Jo contó aquí en Querétaro en 
1993. Ahora yo lo recuerdo en 1997. (El tiempo 
usado así, para recordar, me parece un sueño: 
1964-1988-1993-1997. La memoria es una 
pegazón inmensa de fragmentos) .... 
· Cuatro. En 1988 Emma Teresa me contó un 
sueño: ella jugaba tenis. La cancha, partida a la ' 
mitad por la red, estaba ilwninada solo en una , 
parte, donde jugaba ella. La otra mitad estaba en 
penwpbras y solo se podían ver un P.ªr ae ojos 
brillantes. Sin embargo, Emma eresjl, me decía, 
sabía que "ese alguien" era una m..ajer muy culta y 
amable, era con su propia muerte co_.i lil que jugaba 
gallardamenteenaquelsueño.ErmnaTeresamiuió 
el mes pasado, sobre las tablas del escenario. En 
1980 publicó varios cuentos en un libr9 que se 
llama Conversando con Mozan. De este libro 
transcribo el :final de su ~ento Muerte con 
escenografía: "La muerte miró su refoj. -¡Ya 
basta!- dijo. · . 
Diestramente ne reclinó en lá ahnohada yme bajó 

los párpados. Lo hizo tan de improviso que 
dmante un rato seguí mirando soles morados, 
lunas moradas, estrellas sonoras y sorprendentes 
puntos lwninosos. Los faros del entendimiento 
brillaron más que nunca; y poco a poco, de luz a 
luz, me fuí volviendo blanca y transparente conio 
la ijama, como la llama blanca que circwda al sol" ... 
chao Etntna Teresa, que viva el teatro. 

C ·UANDO LOS H lJOS SON HOMOSEXUALES 

Estar en un país diferente al htiestro y observar 
algunas situaciopes que no suceden 
comúnmente puede. resultar desconcertante 
y hasta se podría decir que se .necesita un 
proceso de comprensión ·para entender las 
diferencias cultµrales. Para algunas personas 
ese proceso puede requerir de antecedentes, 
y~ así que tornaré el.papel de ofrecer algunos 
de esos antecedentes antes de comentarle 
sobre un proyecto que se lleva a ·cabo. 
actualmente en Barcelona. 

En bastantes países del mundo las 
homosexualidades hac_e mucho tiempo 
dejaron de consid~rarse "desviaciones" ·y 
otros adjetivos por el estilo que suelen 
utilizarse para describir proéesos huma.nos 
muy complejos. Así, existen otros países que 
por ejemplo, aceptan la ceiebración de bodas 
de personas del mismo sexo, en actos 
religiosos, o ceremonias civiles. Podemos 
imaginamos que ahí, la educación, cultura y 
sociedades han atravesado por situaciones 
diferentes y diversas, lo que hace un hecho 
que dichas ceremonias se lleven a cabo. 
Algo semejante debió suceder en Barcelona 

en específico, ya que si bien ahí no se da el 
hecho legalmente o reconocido ampliamente, 
algunas personas tuvieron que empezar a 
mencionar cosas que se tenían que retomar 
antes de lievar a cabo esos actos. Una de esas 
cosa8 era el cómo decirle a los demás (y 
familiares .también). que se tiene una opción 
sexual diferente al de las mayorías (y esta es 
una afirmación que no sabemos si .se sustente 
en todo el planeta habitado por mujeres y 
hombres). Así surge la necesidad de escribir, 
hablar y hacer cosas al respecto. 
LaAsociación de Pares deGais iLes]Jianes, 

Eür,abeth Contreras Colín 

o laAsociación de Padres de Gays y Lesbianas 
de Catálunya se han venido reuniendo para 
revisar cosas que conciernen a sus hijos e 
hijas, una vez que estos y éstas les han 
comunicado que son homosexuales. Dicha 
asociación ha tenido también que ponerse en 
contacto con personas en situaciones 
similares a ellas y probablemente a través de 
la Coordinadora Gay-Lesbiana de 
Barcelona, en el grupo de jóvenes (o quizá 
los jóvenes mostraron a los padres y madres 
otra forma de manejar el hecho de la 
homosexualidad de sus hijas/os) conocíeron 
grupos como el que_ ellas yellosconformaron. 
Puedo imaginar que una cosa_ llevó a otras, y 
así vieron también la necesidad de escribir lo 
que estaba pasando con. todas/os las/os 
involucrados.las. De esto nace el proyecto 
(que después contó con el apoyo del 
AJlintament de Barcelona, de la Diputación 
deBarcelona, y de la Genei:alitatde Catalunya) 
de editar una Guía para Padres de Gays y 
Lesbianas. 

Esta Guía pretende retomar cuestiones que 
para las madres y los padres de homosexuales 
son fundamentales, por supuesto que una 
vez que se sabe cuál es la opción de las/os 
hijas/os. Cuestiones del orden emocional, 
social, y hasta médico, eon r'elación S<>bre 
todo al VIlI y al Sida. Está escrita de manera -
muy sencilla, y quizá, como e~riben algunas/ 
os zapatistas, escrita con. el corazón. 

Además la Asociación cuenta con un 
n(lmero telefónico atendido por madres y 
padres de familia de homosexuales para d<;U" 
respuesta de manera anónima y de manera 
ábt~ a las inquietudes de otras madres y 
padres que deseen llamarles. 

Cultura Chupícuaro 

Floreció hace 2500 años y comenzó a ser 
esto.diada a · pártir de 1926. La exporiQón, m 
el Museo Regional (Foto de Jems· Flores Lara) 

... 



·Pánfilo y Primitiyo 

¡MENOS DÍAS __ _! 

• Sigifredo_ So/Jero Alvitlrez 

-¿Cómo ha estado, don Primitivo? 
-Despuésdelrallodel~SalaElectoral . 

acercadelasuntodeAmealco,mequedé 
más mudo que vendedor de llaveros en 
.Nueva York. 

-Pues ciertamente el resultado no 
fue el que muchos de ustedes esperaban, 
pero los·magistradoshicieron su trabajo; 
y si su resolución fue en contra de su 
partido, por algo sería. · -
-Todavía no acabamos de digerir las 

derrotas cuarido ya nos están llegand0 
otras. 
. -Fíjese. Todavía hay quienes no 
cobran sus apuestas porque están 
esperando los fallos. · -
-Si,¿verdad?Meenterequesuamigo · 

Ovalle se gal!Ó tres cabelleras en 
apuestas. ¡Qué tr'ansa! 

-¿Por qué transa? . 
-Apostó la misma cabeller~ tres 

veces. Estuvo como aquellos niños qu_e 
venden varias veces el mismo conejito. 
· -Pero Ovalle apostó tres veces la 
cabellera en tres diferentes elecciones. 
Tuvo tres posibilidades de perder, Y' 
afortunadamenté para él, ganó las tres. 
Ahora le va a tocar rapar-ª tres priístas. . 

-No h;iy derecho. Aparte de 
dem;>tados, pelones. 

-Pues nadie los obligó a apostar. 
-,--Todo estuvo en nuestra contra. 

Hasta los magistrados ... 
. -Lo que es cambiar de tener 1a sartén 

_por el mango, a estar quemándose en 
aceite, ¿verdad? Ahora sus compañeros 
hasta hacen mitines de protesta y piden 
juicio político contra los magistrados. 
Ver para creec · 

-Pues nos iremos hasta ia última 
instancia, si es necesario. 

-Están en su derecho. Le sugiero 
que si la Suprema Corte tampoco les da 
elfallofavorable,recurranalaresist:encia 
civil. Yo le puedo prestar varios libros 

•.. ·- sQbre el tema, escritos ·cuando en 
Chihu(!hua nos tobaron las elecciones 
de gobernador en 1986. 
-No se burle, don Pánfilo. Sólo digo 

que recurriremos a t.odas las ~ncias. 
- Y -yo le digo que está bien, pero 

como van siguiendo el mismo camino 
que nosotros seguíamos en· el paSado, 
sigue Ja resistencia civil. Ahora que si 
no les gusta, puede alguien de ustedes 
ponerse una máscara de puerquite y. 
aparecerse por el Tribunal. -

-Pues no es tan mala idea. · · 
- ¿Ya ves? Si Marco Rascón se 

hubiera imaginado que sli idea alguna 
vez les iba a gu_Star a otros, la hubiera 
patentado. . 
. -Es. que no hay derecho. Nos 
conformámos con que les hagan juicio 
político a los magistrados. 

- Ya no se-amargue, don Primitivo . . 
Mejor cambiemos de tema para que 

. sonría. ¿Sabe que los actuales 
funcionarios ya no se saludan con el. 

· "buenos días"? 
-:-¿No? ¿entonces cómo? 
-Se dicen "menos.días". 
-Muy bueno. ¿Y usted sabe cuál es . 

el agua preferida de sus compañe¡:os? 
- No sé si la de horchata o la de uva, 

por aquello del calor. 
-No. Es lil bendita. 
·-Ja, ja. ¿Y usted sabe cómo Sün los 

tacos "'a lá priísta"? · . 
-Sólo que sudados, por aquellos de 

las marchas. · . 
-No. Son las enchiladas. 
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~N · JUAN DEL RI 
Javier Carmona Vanoye, de la planilla del PRI 

Estamos ptteparados para perderynoqueremos 
un favor; que el fallo sea conforme a_ derecho 

- \ 

"Ante el proceso que ha causado 
contradicción de la sociedad, queremos 
transmitir nuestro sentir, este proceso 
electoraltodavíanotermina,obviamentehay 
una etapa jurisdiccional" , sefraló Javier 
CarmonaVanoye quienfuera Í!\tegrante de la 
planilla del Partido Revolucionario 
Institucional en San Juan del Río. 

Señaló que en las instancias que manejan el 
proceso global, el PRI "no puede aceptar que 
11uestrafó~ula perdió en San Juan". El PRI 
recuperará-San Juan del Río, "esta formula 
que encabeza Jorge Luis Herbert Alvarez, 
utilizó una política muy ·limpia, de mucha 

' altura y propuesta, muy objetiva, sin buscar 
con ello el confliétuarse con otros fuerzas". 

Sabemos que el aparenteme11te triunfo que 
se dio .en las urnas, el pasado 6 de julio y que · 
ya fue entregada la constancia de mayoría de 
votos a Gilberto OrtegaMejíaJa oposición es 
consecuencia no tanto de una políticahonesta 
que ellos hayan tenido, política amañada, 
que la sociedad debe de entender que 
estarnos de otra altura política y aunque a 
nuestro ¡>artido se le critique por algunos 
dirigentes, no quiere decir que todos los 
priistas seamos malos, seamos personas que . 
nos aprovechamos de las oportunidades. 
ElPRienSanJuande!Río,explicaelprofesor, 

integra una pfanillajoven como·'\can.didatos, 
-tenemos un líder que en lugar de ser 
'excluyente es incluyente y no solamente con 
la gente de nuestra ideología partid_ista, sino 
con otras fuerzas". 

Habla a futuro, en caso de que la sala 
Electoraj ~el Trihu11al Superior de Justicia el 

Lina M. Salinas Flores 

de fallo a favor, "vamos a tenerun presidente 
de primera para todos los sanjuanenses, que 
va a unír a todó San Juan del Río, a pesar de 
que la oposición ha convocado a mitines 
donde les he~ha la culpa a los priistas de que 
las cosasnose les vayan a darfavorablemente 

.al PAN que ha iniciado movilizaciones, pero 
no a una instancia neutral, sino que le ha 

l ' 

Exige respeto al voto y acusa a magistrados electorales 

31 de julio: el primer mitin del 
PRI en su·nuevo papel de oposición 

· Plaza de Armas. 
· Jueves en la tarde. Poco a poco la 

explanada se va llenando de gent,e coo · 
banderas tricolores. Mudias banderas eoo 
el nombre del derrotado candidato a la 
gubematura del estado,lascualesoodeaban 
de-un lugar a otio. 

Mientras, por las bocinas un grupo 
desesperadamente gritaba coosi,gnas "que 
se re8pete el voto", ccn fwia, coo coraje, 
cm impotencia ante los vuelcos del destino, 
ante el juici0 que.la Ciudadm,úa dio en las. 
timas en cootra de la corrupcién, én cootra 
del nepotismo, dél amiguismo. Porras 
desarticuladas, desentooadas, sin ingenio. 
Se veia que no eStaban preparados para 
perder. 

Al filo de las seiS de la tarde, hizo su 
arribo la dirigencia eStatal de este partido 
político encabezando tma mardia de unos 

mil simpatizantes desde la sede estatal, al 

dicho al pueblo que ellos tienen la razón", 
Queremos que la sociédad esté atenta de 

que ~ien va~darelfallo,vahace~el Tribunal 
~n s1l instancia, ya sea estatal o federal, pero 
ellos serán los jueces en ste proceso quienes 
tendrán la última palabra agrega el priísta 
sanjuanense, nosotros pecáríamos de f1iltas 
de visión política, el h~cho de decirle a la gete 
que lo único que nosotros decimos es 
exactamente la verdad, 

· .sobre la preparaci~~U:e ~etenido ~ste par-
. bdo desde hace seis anos para recuperar la 

alcaldía sanjuanense; expone, "al interior del . 
partido utilizamos un curso de preparación, 
primero análisis de nuestros documentos 
básicos,posterionnentetrajimosalmunicipio 
de San Juan del Río, gente de. mucha 
experiencia a brindarnos cursos de 
preparación y finalmente concluimos con un 
diplomado sobre admiiústración publica en 
donde egresaron 50 estudiantes y vimos la 
base para el desarrollo del municipio y la 
mayor parte de los que estamos en la formula 
somos gente que nos vimos involucrados en 
el estudio de la profundidad de como debe 
manejarse un municipio. fndicó ql!e en San 
Juan del Río tienen registrados en el último 
padrón -que se elaboró a 50 mil priístas 
registrados y señaló tanjante, "la gente esta 
enterada de que los panistas han expresado 
ideas para defenderse, se han contradecirlo 
y esto lo saben los mismos priístas, por esta 
razón el Tribunal va a dar el fallo a favfil del 
priísmo,queremo~unralloapegadoalderechi), 
nosotros no _queremos un favor, el PRI está 
preparadó en San Juan del Río para perder. 

frente del coo.tmgente, entre otros Ernesto 
Luque Peregrino, Marco Antonio Leóll 
Hemández, J. Merced Aguilar, Miguel 
Calzada, Amulfo Moya y Sergio Bailleres. 

A la llegada de los dirigentes las porras 
arreciaren "Amealéo es del PRI", "Fuera 
traidores del PRI", "Querétaro es del PRI", . 
, "Segull.Úos siendo priístas" gritaban a todo 
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